








svobodnaia
gruzia

5
апреля

 2003 г.

суббота

№ 89-90

(22738)

«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

с е г о д н я
В   « С Г »

7 стр.

8 стр.

ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ
ПРИЛОЖЕНИЕ К «СГ»

N 14

7 АПРЕЛЯ – ХАРЕБА,

День Благовещения Пресвятой Владычицы

нашей Богородицы и Приснодевы Марии

«ЦЕЙТНОТ» ПЕРВОГО
К А Н А Л А

5 стр.

МИСТИЧЕСКАЯ

ИСТОРИЯ

ЛЮБВИ КОСМОСА

6 стр.

ПЕРВЫЙ

ГАСТРОЛЕР

В ТБИЛИСИ

ЯПОНЦЫ ДОВЕРЯЮТ
ИСКУССТВЕННОМУ РАЗУМУ

3 стр.

 РАССМАТРИВАЛИСЬ
ВОПРОСЫ ПРИЗЫВА

В ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ

АРМЯНСКАЯ АПОСТОЛЬСКАЯ ЦЕРКОВЬ –
СТОРОННИК ТРАДИЦИОННОЙ ДРУЖБЫ С ГРУЗИЕЙ

3 стр.

“Наша епархия всегда
поддержит Вас и сдела-
ет всё для укрепления
дружбы между нашими
нациями и процветания
Грузии”, - заявил на со-
стоявшейся 4 апреля
встрече с Президентом
Грузии Эдуардом Шевар-
днадзе настоятель Гру-
зинской епархии Армян-
ской Апостольской церк-
ви владыка Вазген Мир-
заханян.

Президент Грузии при-
ветствовал нового насто-
ятеля и отметил, что вы-
соко оценивает деятель-
ность епархии. ”Дружба
и братство грузин и ар-
мян продолжаются и это
делает нас счастливыми.

Надеюсь, и будущие поко-
ления сохранят такую
традицию, поскольку ино-
го пути в наших отноше-
ниях не существует”, - за-
явил Эдуард Шеварднад-
зе и выразил надежду на
то, что епархия Армянс-
кой церкви и её настоя-
тель вновь выполнят в
этом важную роль.

Владыка Вазген Мир-
заханян выразил Прези-
денту Грузии благодар-
ность за приём и заве-
рил его в любви и уваже-
нии проживающих в Гру-
зии армян.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

Вопросы призыва моло-
дежи в Вооруженные Силы
Грузии обсуждались на со-

стоявшемся 4 апреля в Го-
сударственной канцелярии
совещании, которое вел

Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе.

В работе совещания при-
няли участие Государствен-
ный министр Грузии Автан-
дил Джорбенадзе, руково-
дители соответствующих
министерств и ведомств.

На заседании рассмат-
ривался вопрос внесения
дополнений и изменений в
Закон Грузии “О военной
обязанности и воинской
службе”. Этот законопро-
ект в ближайшее время
будет представлен к рас-
смотрению в Парламент
Грузии.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

4 апреля Государствен-
ный министр Автандил
Джорбенадзе посетил
офис политической
партии «Промышленность
спасёт Грузию», где состо-
ялась встреча с предста-
вителями деловых кругов.
В ней принимали участие
заместитель Государствен-
ного министра Акакий Зо-
идзе, министры финан-
сов, экономики, промыш-
ленности и торговли, тру-
да, здравоохранения и со-
циальной защиты – Мири-
ан Гогиашвили, Георгий Га-
чечиладзе и Амиран Гамк-
релидзе.

Лидер партии «Про-
мышленность спасёт Гру-
зию» Гоги Топадзе в своём
выступлении подчеркнул,
что собравшимися сегод-
ня здесь движет одно
стремление – покончить с
вредными традициями и
создать в стране новую на-
логовую систему, изме-
нить создавшийся в стра-
не экономический климат.

Предприниматели кос-
нулись многих болезнен-
ных вопросов, связанных с
действующим в настоя-
щее время Налоговым ко-
дексом, в частности, отме-
чалось, что, по неполным
данным, только в прошлом

Налоговый кодекс должен поддержать налогоплательщика
году за границу выехали
17362 человека в возрасте
до 26 лет. Причина мигра-
ции – в основном сложив-
шаяся в стране коррупци-
онная система, питающей
средой которой служит
действующий Налоговый
кодекс. Говорилось, что в
новом кодексе не должно
быть т.н. «чёрных лазеек»,
которыми столь бесстыд-
но пользуются недобросо-
вестные чиновники.

По мнению «капитанов»
промышленности, парла-
менту следует быть более
внимательным к мнению
промышленников; отно-
шения между предприни-
мателями и контролирую-
щими организациями дол-
жны быть равноправными,
кроме того, нужно ввести
альтернативный арбитраж
и др. Новый Налоговый ко-
декс может определённы-
ми коррективами создать
в стране такую среду, ко-
торая позволит легально-
му бизнесу «подавить» не-
легальный; Закон о фикси-
рованном налоге «поруб-
лен» так, что в настоящее
время неплательщиков на-
лога больше, нежели пла-
тельщиков; не работает
антимонопольный закон, о
введении в действие кото-

рого должно позаботиться
Министерство экономики;
обязательно следует упо-
рядочить вопрос снабже-
ния промышленности
энергоносителями и мно-
гое другое.

Во встрече принимали
также участие грузинские
экономисты, которые под-
черкнули, что диалог влас-
тей и предпринимателей
должен быть регулярным.
Это позволит избежать
многих трудностей в эконо-
мике страны. Они отмети-
ли, что в новом Налоговом

кодексе фактичес-
ки игнорируются
вопросы малого
бизнеса, хотя в Гру-
зии миллион 400
тысяч мелких пред-
принимателей. Го-
ворилось, что не-
обходимо создать
предприниматель-
ский совет на высо-
ком государствен-
ном уровне.

Перед грузинс-
кими предприни-
мателями высту-
пили участвовав-
шие во встрече
министры Мириан
Гогиашвили, Геор-
гий Гачечиладзе,
Амиран Гамкре-

лидзе. Отмечалось, что в
процессе работы над но-
вым Налоговым кодексом
состоялся ряд встреч с
бизнесменами, в резуль-
тате которых были решены
основные проблемы, хотя
некоторые из них должны
стать предметом дополни-
тельного обсуждения. Не
существует идеального На-
логового кодекса: бизнес-
мены всегда недовольны
налогами, а правитель-
ство – доходами. Внима-
ние было заострено на па-
кете законопроектов в ме-

дицинской сфере и вопро-
се синхронизации в про-
цессе работы над Налого-
вым кодексом, от которого
во многом зависит соци-
альная защита населения.
Говорилось и то, что хотя
министерства финансов и
экономики зачастую явля-
ются оппонентами,  от кон-
структивности их работы
зависит развитие эконо-
мики.

В своем выступлении
Автандил Джорбенадзе
подчеркнул, что на нынеш-
нем сложном периоде раз-
вития Грузии огромное
значение придается тому,
какую экономическую сво-
боду предоставит пред-
принимателю новый Нало-
говый кодекс, каким ока-
жется для него налоговое
бремя. Другой важный ас-
пект – создание в стране
такого экономического
климата, при котором на-
циональный предпринима-
тель будет всесторонне
защищен. Не следут ме-
шать местному предпри-
нимателю. В стране суще-
ствует слой чиновников,
которые всячески мешают
введению нового Налого-
вого кодекса. Им на руку
высокий уровень корруп-
ции в Грузии. Именно это

создает основу мнению,
будто государство мешает
развитию национальной
промышленности и сельс-
кого хозяйства.

-Никто не может ми-
риться с тем, что кто-то
присвоил чужой бизнес, у
нашей нации иная  мо-
раль, мы отведем таким
людям подобающее им
место, - сказал Государ-
ственный министр. – Эта
встреча - залог того, что в
Грузии обязательно побе-
дит “белый” бизнес, без
всевозможных криминаль-
ных корней.

Автандил Джорбенадзе
коснулся и такой важной
темы, как коррупционная
система в фискальных
органах. Поэтому любое
соприкосновение предпри-
нимателей с такими струк-
турами – Налоговым и Та-
моженным департамента-
ми, Чрезвычайным легио-
ном – должно быть макси-
мально прозрачным.

В завершение Государ-
ственный министр заявил,
что власти должны все сде-
лать для того, чтобы стра-
на могла развиваться, а
люди – жить в нормальных
условиях.

Сакинформи

Здоровье детей имеет
жизненно важное значение
для устойчивого развития.
Именно поэтому в 2003 году
Всемирный день здоровья
проводится под девизом
«Детям - здоровую среду».

Дети проводят время в
основном дома, в школе и
местных коммунах, где дол-
жны быть такие условия,
чтобы они могли играть и
развиваться и были защи-
щены от болезней. В дей-
ствительности же  зачастую
в таких местах здоровью
детей, особенно это касает-
ся бедных, угрожает множе-
ство опасностей. Общими
факторами риска являют-
ся загрязнённые питьевая
вода и воздух, плохие жи-
лищно-бытовые условия,
игнорирование норм гигие-
ны и санитарии.

Дети меньше защище-
ны, чем взрослые, когда
речь идёт о факторах рис-
ка. Дети гораздо чувстви-

ОБРАЩЕНИЕ
Генерального секретаря ООН Кофи Аннана в связи
с Всемирным днём здоровья  7 апреля 2003 года

тельнее к отравляющим
химикатам и различным
микробам и бактериям.
Вместе с тем, в соотноше-
нии со своим весом, они
потребляют больше пищи
и воды, чем взрослые. Де-
тям нередко угрожает опас-
ность из-за характерной
для них любознательности
в условиях недостатка зна-
ний и опыта.

Единственное, что мы
можем для них сделать –
создать такую безопасную
среду, в которой у них будет
возможность жить, учиться
и играть. Это не только по-

зволит нам спасти жизнь
многим детям, но и окажет-
ся в будущем прибыльным
с точки зрения экономичес-
кого развития.

Это означает, что со-
зданный для нас в Иоган-
несбурге на Всемирном
саммите по устойчивому
развитию «Альянс – детям
здоровую среду» должен
стать движущей силой для
мобилизации знаний, по-
литической воли и ресур-
сов с целью сокращения
влияния вредных рисков
окружающей среды на здо-
ровье детей.

Дети – наше будущее, и
устойчивое развитие каж-
дого ребёнка начинается с
охраны его здоровья. И
пусть каждый из нас во Все-
мирный день здоровья ещё
раз осознает необходи-
мость выполнения этой
миссии.

Сакинформи



 

 

ХРОНИКА ВОЙНЫ
Освобождение Ирака. День шестнадцатый

сегодня в мире

- Как, на ваш взгляд, новая
война в Персидском заливе
может отразиться на ситуа-
ции в регионе Южного Кавка-
за?

- Повлиять, в какой-то
мере, может. Так или иначе, но
Ирак близок территориально.
Но опасаться серьезных угроз
- даже если предположить,
что Саддам Хусейн может
применить ядерное оружие -
не надо. Если оно и будет при-
менено, то это должно про-
изойти в Ираке. Между грани-
цами Ирака и Грузии – 550-560
километров. При таком рас-
стоянии радиация нас достичь
не сможет. Мы больше ждем
появления другой проблемы -
потока беженцев. Пока офи-
циально ни один беженец не
зарегистрирован, но начала
процесса можно ждать в бли-
жайшем будущем.

- Вопрос, которым задают-
ся очень многие: будут ли
предоставлены грузинские
военные базы армейским час-
тям антииракской коалиции?

- Пока официального обра-
щения не поступало. Всем из-
вестно, что Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе поддер-
жал действия коалиции. США
являются одними из самых
значительных наших партне-
ров, оказывают Грузии огром-
ную помощь не только в эко-
номической, но и военной
сфере. Мы морально поддер-
жали наших партнеров. Но раз-
говора о каких-либо конкрет-
ных базах у нас не было.

- О причинах войны в Ира-
ке говорилось уже неоднок-
ратно. Насколько развитие
событий подтверждает право-
мочность решения проблемы
силовым методом?

- Война не может вызывать
положительных эмоций. Но
Соединенные Штаты вместе с
другими членами коалиции
приняли решение. Эта война
– не против иракского населе-
ния. Она направлена на свер-
жение режима Саддама Ху-
сейна, разоружение Ирака.

Необходимо и стабилизи-
ровать ситуацию в Ираке: эко-
номика страны находится в тя-
желом состоянии. Люди бед-
ны, не секрет, что в Ираке ку-
пается в роскоши лишь семья
Хусейна, его родственники и
военачальники. Те, в чьих ру-
ках сосредоточено все богат-
ство страны.

Прямая речь

Ирак будет освобожден от диктатора
Интервью с директором Департамента по вопросам обо-

роны Совета Национальной безопасности Грузии Леваном
НИКОЛЕИШВИЛИ

- С военной точки зрения
наблюдается своеобразное
противостояние между XXI и
ХХ веками... То есть, США ве-
дут технологическую войну, а
Ирак применяет привычные
для прошедшего века мето-
ды. Что, началась та самая вой-
на цивилизаций, которую дав-
но предрекали?

- Дело в том, что на сегод-
няшний день США - одна из
самых мощных держав и с эко-
номической и военной точки
зрения. Да, Вооруженные
Силы США имеют новейшее
оружие, созданное на основе
новейших технологий. А
Ирак? У армии страны устарев-
шая техника...

Я могу привести пример,
имевший место во время од-
ного из недавних сражений.
Два танка коалиции – британ-
ские «челенджеры» - смогли
уничтожить 14 иракских Т-52
советского производства. По-
казательно, не правда ли?

Надо обратить внимание и
на подготовку и ход войны.
Даже поверхностный анализ
показывает, что США не толь-
ко лучше вооружены. В стра-
не созданы все условия для
победы в этой войне. Вплоть
до того, что к огромным фи-
нансам, которые пошли на ее
ведение, Конгресс определил
дополнительные средства
для военнослужащих. Если
сравнить эти показатели с
иракскими... Офицер иракс-
кой армии получает прибли-
зительно двадцать долларов,
да еще Хусейн обещает вып-
лачивать определенную сум-
му за подбитый самолет или
убитого солдата противника.
Не напоминает средние века?

- Можно ли ожидать появ-
ления в Ираке серьезного
партизанского движения?

- Вполне вероятно. Но коа-
лиция готовилась к военной
операции долго и план веде-
ния боевых действий, есте-
ственно, учитывает и такой
поворот событий...

- Как можно прокомменти-
ровать ход боевых действий?

- Давайте представим кар-
ту. Боевые действия начались
на юге, в прибрежной зоне
Персидского залива. Сперва
была блокирована Басра, за-
тем взят портовый город
Умм-Каср. Войска коалиции
двигались по направлению к
Багдаду, но затем атакующая

группировка разделилась.
Произошли бои у города Эн-
Насирия, затем у Эн-Наджа-
фа: они были блокированы.
Сейчас силы коалиции дви-
жутся в двух направлениях -
одна часть к Эль-Куту, другая
пока шла в направлении Кер-
бела, но, по последним дан-
ным, сейчас они идут прямо на
Багдад.

Параллельно наносятся
мощные авиационные удары.
Коалиция атакует и с севера,
в районе города Мосул - имен-
но там были уничтожены ирак-
ские ракетные установки.

Продолжается и бомбарди-
ровка Багдада, уничтожаются
стратегические и военные
объекты. Естественно, здесь
можно ожидать потерь среди
мирного населения. К тому
же, надо учитывать, что Сад-
дам Хусейн призвал народ не
менять обычный ритм жизни.
Можно представить, как это
сложно для населения столи-
цы воюющей страны. В Багда-
де находятся несколько стра-
тегических объектов, в их чис-
ле министерство информа-
ции, оно почти уничтожено.
Разрушения есть и во дворце
Хусейна, зданиях Генерально-
го штаба вооруженных сил,
разведки. Делается все, что-
бы блокировать Багдад, взять
город, где в основном распо-
ложены силы, подконтроль-
ные Хусейну.

- По некоторым данным в
Ираке вроде обнаружены за-
пасы нервно-паралитического
газа. Если эта информация
подтвердится, можно ли про-
гнозировать увеличение чле-
нов антииракской коалиции?

- Да. Собственно, это и яв-
ляется причиной, по которой
Саддам Хусейн медлит с при-
менением оружия массового
поражения или химического и
бактериологического оружия.
Он умен, понимает, что даже
не использование, а обнару-

жение запрещенных видов
оружия настроит против него
весь мир.

- Многие европейские СМИ
пишут, что Ирак может стать
для США вторым Афганиста-
ном?

- Это уже немного другая
проблема. Афганистан и Ирак
отличаются не только геогра-
фически. В Афганистане боро-
лись за власть различные груп-
пировки, нейтральных там не
было. А в Ираке - централизо-
ванная система, во главе ко-
торой фактически стоит дик-
татор, старающийся сохранить
свой режим, свою власть. В
целом население страны на-
ходится в крайне тяжелом по-
ложении. Потому в окружен-
ных городах не проводятся
боевые действия, они просто
блокированы. Тем самым у на-
селения появляется возмож-
ность сделать выбор. Многие
сдаются...

- Насколько верны данные
о жертвах среди мирного на-
селения?

- Об этом очень сложно го-
ворить. Сейчас узнать точные
данные невозможно. При под-
готовке любой операции про-
считывается возможное коли-
чество жертв не только сре-
ди военнослужащих – как сво-
их, так и противника – но и
среди мирного населения...
Но в начале войны гарантиро-
вать что-либо очень сложно.
Например, в Ираке создаются
отряды добровольцев, проти-
востоящих коалиционным
войскам. В случае гибели этих
самых добровольцев, и их
можно будет причислить к
жертвам мирного населения.

- Ваш прогноз: что будет с
Ираком после войны?

- Во-первых, на мой взгляд,
иракская проблема будет ре-
шена. Самое главное - Ирак
будет освобожден от дикта-
тора, страна обязательно бу-
дет восстановлена...

Война – это последняя воз-
можность в решении пробле-
мы. Но послевоенное время
– это время мира, процесс ут-
верждения мира. У меня нет
сомнений, что в это время в
восстановлении страны бу-
дет участвовать значительно
больше стран, чем числятся
сегодня в антииракской коа-
лиции. Каждый постарается
внести свой вклад в восста-
новление Ирака, установле-
ние нового мирового поряд-
ка.

Нино ГОРГИШВИЛИ

01:30 По неуточнен-
ной информации тре-
тья пехотная дивизия
США взяла под свой
контроль багдадский
аэропорт. Сообщается,
что иракская армия
практически не оказа-
ла никакого сопротив-
ления.

02:30 CNN передает
с места событий, что
все контрольно-пропус-
кные пункты на въездах
в Багдад закрыты, мир-
ному населению не раз-
решается покидать го-
род. Большая часть
иракской столицы ос-
тается без электриче-

ства.
03:30 Группа иракских курдов при поддержке солдат армии

США вступила в бой с подразделениями иракской армии в 30
километрах от Мосула на севере Ирака. Американские военные
нанесли по позициям противника около десяти авиаударов.

06:30 Авиация союзников наносит удары по объектам в Баг-
даде. В городе прозвучали несколько взрывов. По-прежнему от-
ключено электричество, большинство районов погружены во
тьму.

07:00 На севере Ирака продолжаются бои в районе Мосула.
Курдские отряды совместно с американскими подразделения-
ми атаковали позиции иракской армии под городом Хазер.

08:00 Конгресс США одобрил выделение дополнительных 80
миллиардов долларов, которые Белый дом запрашивал на нуж-
ды военной кампании в Ираке и последующее восстановление
страны. Палата представителей запретила выделять средства
на реконструкцию Ирака компаниям из Германии, Франции, Рос-
сии и Сирии.

11:00 Представитель американского военного командо-
вания официально объявил о том, что международный
аэропорт в Багдаде перешел под контроль коалиционных
сил.

12:00 BBC News со ссылкой на корреспондента в Багдаде со-
общает, что иракс-
кие войска перешли
в контрнаступление
в районе багдадско-
го аэропорта.

12:45 Американс-
кие военные обнару-
жили огромный под-
земный туннель,
ведущий из аэро-
порта Багдада к бе-
регу Тигра.

13:50  Министр
обороны Доналд
Рамсфелд высту-
пил с заявлением, в
котором отверг воз-
можность прекра-
щения боевых дей-
ствий на террито-
рии Ирака в случае, если Саддам Хусейн согласится на отстав-
ку и добровольное изгнание.

14:30 Британские войска обнаружили в пригороде Басры ре-
зиденцию одного из соратников Саддама, Али Хассана аль-Мад-
жида. Как сообщает Sky News, в резиденции обнаружены карты
расположения иракских частей, оружие, боеприпасы и костю-
мы химической защиты.

15:30 Более двух с половиной тысяч солдат Республиканской
гвардии сдались в плен коалиционным силам, сообщает Sky
News.

16:40 Террорист-самоубийца взорвал начиненный взрывчат-
кой автомобиль у блокпоста на востоке Ирака, сообщает CNN. В
результате теракта погибли трое солдат коалиционных сил, сам
камикадзе и беременная женщина, находящаяся в этом же ав-
томобиле.

17:45 Американский солдат и сопровождавший его репор-
тер погибли в Ираке в результате дорожной аварии, сообщает
Sky News. Личности погибших и обстоятельства происшедше-
го уточняются.

Британский солдат сдерживает
очередь за питьевой водой

жителей предместий Басры.

Журналисты попали под обстрел
на линии фронта около города

Хазер.

Минобороны России предлагает
забривать в армию граждан СНГ

Министерство оборо-
ны России намерено об-
ратиться к Госдуме с
предложением принять
закон, разрешающий
служить в российской
армии гражданам других
государств СНГ, переда-
ет информационное
агентство Интерфакс.
Об этом министр оборо-
ны России Сергей Ива-
нов сообщил на пресс-
конференции четверто-
го апреля в Минске. По
словам Иванова, эта ини-
циатива связана с плана-

ми перевода комплектования Вооруженных Сил на контракт-
ную основу. «Начиная с 2004 года, мы планируем комплекто-
вать отдельные воинские части не только Вооруженных Сил,
но и других структур добровольцами на контрактной основе»,
- сказал министр. При этом никакого аналога Иностранного
легиона в России создаваться не будет, подчеркнул министр.
Как заявил министр, вступившие в ряды российской армии
граждане СНГ смогут при желании легче других получить рос-
сийское гражданство. По словам Иванова, если такой воен-
нослужащий захочет стать гражданином Российской Феде-
рации, то в случае безупречной службы он им сможет стать
не через пять лет, как это регламентирует законодательство,
а через три года».

Прокуратура предостерегла
верховного муфтия России

В е р х о в н о м у
муфтию России Тал-
гату Таджуддину
вынесено проку-
рорское предосте-
режение в связи с
его заявлением о
джихаде США. Как
сообщил Интер-
факсу в пятницу на-
чальник Управления
общественных свя-
зей и информации
Ге нпрокуратуры
России Леонид Тро-
шин, предостереже-
ние о недопустимо-
сти нарушения зако-
на вынесено проку-
рором Башкирии по результатам проверки, проведенной
накануне по поручению генпрокурора Владимира Устино-
ва. По информации РИА «Новости», в предостережении
прокурора Башкирии Флорида Байкова, в частности, отме-
чено: «Наличие в Вашем выступлении заявления о священ-
ной войне мусульман способствует разжиганию религиоз-
ной розни». Башкирский прокурор напомнил муфтию о не-
допустимости нарушений федерального закона «О проти-
водействии экстремистской деятельности» и предупредил,
что в случае продолжения подобных неправомерных дей-
ствий Таджуддин будет привлечен к установленной зако-
ном ответственности.

Напомним, о решении Исламского центрального духов-
ного управления мусульман Святой Руси» объявить джихад
США верховный муфтий России Талгат Таджуддин сообщил
накануне в Уфе во время митинга за прекращение войны в
Ираке.

Министр Иванов придумал,
кем заменить российских

призывников

Таджуддин получил «желтую
карточку» за призыв к джихаду

4 апреля в Страсбурге в
рамках весенней сессии Пар-
ламентской Ассамблеи Сове-
та Европы состоялось заседа-
ние Комитета по мониторин-
гу, на котором обсуждалась
обстановка в Грузии. В осно-
ве этого рассмотрения был
положен отчет, который
представила руководству Со-
вета Европы группа специаль-
ного мониторинга, находив-
шаяся в Грузии в конце фев-
раля. Руководители Совета
Европы пока воздерживают-
ся от окончательного заклю-
чения, предположительно,
заключение и подробный от-

Вальтер Швиммер: “В случае, если предстоящие выборы в Грузии будут проведены по демократическим
принципам и нормам, поверьте, позиция Грузии в Совете Европы будет довольно твердо отстаиваться”

чет об обстановке в Грузии
будут представлены на Пар-
ламентской Ассамблее осе-
нью. А до того, в июне члены
группы мониторинга Совета
Европы еще раз посетят Гру-
зию.

Как сообщает из Страсбур-
га корреспондент Сакинфор-
ми, на первом этапе рассмот-
рения обстановки в Грузии,
оценки членов группы мони-
торинга были довольно стро-
гими. Внимание было заост-
рено на двух вопросах, в час-
тности, на религиозном экст-
ремизме и осложнившихся
отношениях между полити-

ческими партиями в предвы-
борный период. Что касается
выполнения взятых Грузией
обязательств, в этом отноше-
нии возможно активно будет
поставлена проблема репат-
риации турок-месхетинцев.
Руководитель миссии мони-
торинга Матиас Иорш счита-
ет, что до июня, даже до осе-
ни, положение в Грузии ради-
кально не изменится.

На заседании члены деле-
гации Парламента Грузии за-
верили членов Комитета по
мониторингу в необходимо-
сти их визита в Грузию в июне,
поскольку Президент Грузии

Эдуард Шеварднадзе именно
тот политик, который призна-
ет приоритетом выполнение
рекомендаций международ-
ных организаций и благодаря
его усилиям в Грузии одно-
значно утверждаются демок-
ратические принципы.

Комитет по мониторингу
удовлетворил также инициа-
тиву Матиаса Иорша в связи
с запланированным на июнь
визитом в Тбилиси более
представительной делегации
Совета Европы.

В беседе с грузинскими
журналистами в Совете Евро-
пы Матиас Иорш подтвердил,

что на данном
этапе не рассмат-
ривается вопрос
исключения Гру-
зии из Совета Ев-
ропы.

В эксклюзив-
ном интервью
грузинским жур-
налистам Гене-
ральный секре-
тарь Совета Евро-
пы Вальтер Швим-
мер заявил, что
подготовленный
группой монито-
ринга отчет еще в
процессе разра-

ботки, но, по его мнению,
окончательное заключение
не будет очень строгим.

-Главное, чтобы страна-
член Совета Европы полно-
ценно выполняла рекоменда-
ции и обязательства, возло-
женные на нее при вступле-
нии в члены этой организа-
ции. Знаем, что в Грузии по сей
день есть проблемы с точки
зрения защиты прав челове-
ка. Надо особенно бережно
относиться к таким демокра-
тическим завоеваниям, как
свобода слова, религии, веро-
исповедания и выбора. На
фоне приближающихся выбо-

ров парламента важно, чтобы
основным ориентиром Грузия
выбрала свободные, откры-
тые и справедливые процес-
сы. У грузинского народа есть
шанс выразить свободную
волю и избрать новый парла-
мент. В случае, если предсто-
ящие выборы состоятся в со-
ответствии с демократичес-
кими принципами и нормами,
поверьте, позиция Грузии в
Совете Европы будет доволь-
но твердо отстаиваться, - за-
явил Вальтер Швиммер.

Нино ГАБРИАДЗЕ
Корр. Сакинформи

«Начавшиеся на
днях в Государствен-
ной Думе Российской
Федерации процессы
по отношению к Гру-
зии дают нам основа-
ние предположить,
что в России прояви-
лась очередная анти-
грузинская истерия», -
заявил на состояв-
шемся 4 апреля бри-
финге в Министер-
стве иностранных дел
Грузии заместитель
руководителя внешнеполи-
тического ведомства Каха
Сихарулилдзе.

По его словам, такой факт
– довольно беспомощное и
логически неоправданное
политическое давление на
нашу страну.

-Всё это Министерство
иностранных дел Грузии рас-
сматривает как попытку вме-
шательства во внутренние
дела Грузии - независимого
государства, его никто не мо-
жет лишить права сотрудни-
чать со странами, с которыми
оно считает  нужным и в той
форме, в которой оно счита-
ет нужным, - отметил замес-
титель министра иностран-
ных дел Грузии.

Каха Сихарулидзе подчер-
кнул, что отношение опреде-
лённого политического спек-
тра России к происходящим не
только в Грузии, но и во всём
мире процессам не ново.

Внешнеполитическое ве-
домство Грузии выражает на-
дежду, что в России появятся
и такие политики, которые не
поддержат эту новую анти-

- Мы все должны прило-
жить больше усилий для
того, чтобы устранить или
уменьшить степень эколо-
гической опасности для
здоровья детей. Бремя бо-
лезней, связанных с небла-
гоприятными факторами
окружающей среды, огром-
но, и оно в непропорцио-
нально высокой степени ло-
жится на детей.

В настоящее время во
всем мире предпринима-
ются все усилия, чтобы де-
виз «Здоровая среда оби-
тания для детей» превра-
тить в жизнеспособный и
активный глобальный аль-
янс, который сможет моби-
лизовать необходимую ме-
стную поддержку и деятель-
ность для того, чтобы сде-
лать более здоровыми те
места, где проходит жизнь
детей. Будущее развитие

Всемирный день здоровья

ОБЕСПЕЧИТЬ ЛУЧШЕЕ БУДУЩЕЕ ДЕТЯМ!
Каждый год свыше пяти миллионов детей в воз-

расте до 15 лет умирают от болезней, связанных с
их средой обитания, т.е. с теми местами, где они
живут, учатся и играют. Главными отрицательны-
ми факторами для здоровья детей являются, в
первую очередь, глобальные климатические изме-
нения, радиация, загрязнение окружающей сре-
ды, некачественные продукты питания и т.д.

Наш собеседник – представитель Европейского
регионального бюро Всемирной организации
здравоохранения (ВОЗ) в Грузии Русудан КЛИМИ-
АШВИЛИ. Вот что она сказала корреспонденту
«СГ»:

наших детей, равно как и
развитие окружающего их
мира, зависит от того, смо-
жем ли мы обеспечить им
хорошее здоровье уже сей-
час.

Особую опасность для
здоровья детей, подчеркну-
ла Р. Климиашвили, сегод-
ня представляют астма и
аллергия. Как считают ве-
дущие эксперты ВОЗ, Ев-
ропе грозит эпидемия этих
заболеваний. Аллергия,
например, которую назы-
вают болезнью XXI века, –
это повышенная чувстви-
тельность к различным ве-
ществам, проявляющаяся
необычными реакциями
при контакте с ними. Веще-
ства, вызывающие аллер-
гию, называют аллергена-
ми. Наиболее известные –
пыльца растений, тарака-
ны, шерсть и перхоть жи-

вотных, пищевые продукты,
латекс и никель. До 25 про-
центов населения индуст-
риальных регионов страда-
ют какими-либо аллерги-
ческими заболеваниями.
Наиболее распространен-
ные из них – это круглого-
дичный аллергический ри-
нит, бронхиальная астма,
поллиноз. Число случаев
бронхиальной астмы и сте-
пень ее тяжести, к сожале-
нию, продолжает расти.
Около 80 процентов всех
случаев астмы среди детей
обусловлено воздействием
аллергенов окружающей

среды.
Современные ученые до

сих пор не могут однознач-
но ответить на вопрос: что
является причиной разви-
тия и роста числа аллерги-
ческих заболеваний. На
первый план выдвигается
точка зрения, что основным
фактором роста распрост-
ранения аллергии являет-
ся неблагополучие нашей
иммунной системы. Не су-
ществует ни одного метода
лечения, который стопро-
центно излечивает от ал-
лергии. Все же наиболее
перспективным методом

лечения остается
специфическая им-
мунотерапия.

Хочу отметить, что
самым распростра-
ненным хроническим
заболеванием детс-
кого возраста сегод-
ня является бронхи-
альная астма. Ею
страдает 5-10 про-
центов детей и подро-
стков. Особое место
в лечении и профи-
лактике болезни от-
водится терапии обо-
стрения на догоспи-
тальном этапе. Ее
своевременность и
качество позволяют
предотвратить про-
грессирующее ухуд-
шение состояния, со-
кратить частоту и

длительность дорогостоя-
щего стационарного лече-
ния, избежать нежелатель-
ных лекарственных реак-
ций, улучшить здоровье па-
циентов.

В сегодняшнем мире
экологически обусловлен-
ные заболевания – это не
только угроза для здоровья
и жизни детей, но и огром-
ное экономическое бремя.
Дети с хроническими бо-
лезнями и долгосрочной
инвалидностью никогда не
станут полноценными граж-
данами, а ведь именно
люди являются наиболее

ценным ресурсом любой
страны, абсолютно необхо-
димым для обеспечения ее
устойчивого развития.

Страдания детей от эколо-
гически обусловленных бо-
лезней не являются неиз-
бежными, т.к. большинство
этих болезней и связанных
с ними случаев смерти мо-
гут быть предотвращены.
Никогда прежде человече-
ство не располагало столь
широким диапазоном мето-
дик, механизмов и страте-
гий для защиты детей от
опасностей, таящихся в сре-
де их обитания. Лозунг «Здо-
ровая среда обитания для
детей» позволит мобилизо-
вать эти механизмы и стра-
тегии в рамках глобального
движения, предусматрива-
ющего участие всех заинте-
ресованных сторон и бази-
рующегося на действиях,
уже предпринимаемых в
этом направлении.

По решению ВОЗ, сказа-
ла в заключение Р. Климиаш-
вили, в 2004 году в Будапеш-
те состоится четвертая меж-
дународная конференция с
участием министров здра-
воохранения и окружающей
среды стран Европейского
региона, главной темой кото-
рой станет лозунг «Здоровое
будущее для наших детей».

Роберт
МЕГРЕЛИШВИЛИ

В России начинается очередная
антигрузинская  кампания

грузинскую истерию по той
простой причине, что это на-
правлено, прежде всего,
против интересов России.

Подобные выступления
членов Думы создают, есте-
ственно, нежелательный
фон, особенно для процесса
работы над всеобъемлющим
договором между Россией и
Грузией, тем более, что, воз-
можно, в ближайшем буду-
щем состоятся переговоры на
уровне экспертов.

-В Государственной Думе
России пока есть проект толь-
ко в связи с Грузией, но, если
Дума примет подобное поста-
новление, тогда Министер-
ство иностранных дел Грузии
обязательно соответствен-
ным образом отреагирует.
Заверяю вас, что никакой по-
литический нажим не выну-
дит нас свернуть со взятого
политического курса, между-
народной стратегии, осуще-
ствляемых властями Грузии, -
заявил заместитель мини-
стра иностранных дел Грузии.

Сакинформи
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ВАЖА ДЖАНКАРАШВИЛИ: ПРОКУРОРАМИ ДОЛЖНЫ РАБОТАТЬ
ТОЛЬКО ДОСТОЙНЫЕ ЭТОГО ВЫСОКОГО ЗВАНИЯ СОТРУДНИКИ

Прокуратура, как известно, осуществляет
надзор за всей правоохранительной деятельно-
стью в стране. Закономерно возникает вопрос:
а кто контролирует самих прокуроров,  ведь они
тоже люди и, как все, могут ошибаться, а то и
совершать преступления. Эти ответственные
задачи в системе Генеральной прокуратуры вы-
полняет Генеральная инспекция, которую воз-
главляет государственный советник юстиции
Важа Джанкарашвили.

Досье “СГ”: Важа Джанкарашвили родился 23
февраля 1957 года в Дедоплисцкаро, с отличием
окончил среднюю школу и юридический факуль-
тет ТГУ. В 1983 году окончил аспирантуру в Москве,
защитил кандидатскую диссертацию по кримино-
логии. В органах прокуратуры с 1983 года, работал
следователем районной прокуратуры, помощни-
ком районного прокурора, на ответственных дол-
жностях в различных службах Генеральной проку-
ратуры. В начале 90-х годов назначается прокуро-
ром Дедоплисцкаройского района, в 1995 году - за-
местителем начальника Следственного управле-
ния и одновременно начальником отдела по над-

зору за следствием в органах прокуратуры. В 1997 году Важа Джанкарашвили был на-
гражден медалью Чести. В занимаемой должности с 3 августа 2000 года.

- Для начала разъясни-
те читателям, что пред-
ставляет собой Генераль-
ная инспекция?

- Эта служба сравнитель-
но новая, она создана в ап-
реле 2000 года, так что сей-
час ей исполняется ровно
три года. Несмотря на
столь скромный юбилей,
служба уже сформирова-
лась как мобильное и моно-
литное подразделение и до-
стигла определенных успе-
хов. Коллектив у нас неболь-
шой – мой заместитель и
еще шесть прокуроров, все
работают только в цент-
ральном аппарате, низовых
звеньев у нас нет. Личный
состав службы молодой, но
уже достаточно опытный и
успешно выполняет возло-
женные на нее задачи.

Наша служба - это неза-
висимое звено, она подчи-
няется и подотчетна только
Генеральному прокурору,
который очень принципиа-
лен в отношении негатив-
ных процессов и нерадивых
работников, поэтому мы
всегда при принятии любых
решений чувствуем его под-
держку. Сам факт суще-
ствования  нашей службы
выполняет важную превен-
тивную функцию – это сво-
его рода профилактика, за-
ставляющая каждого со-
трудника задуматься о пра-
вомочности своих дей-
ствий.

- Каковы основные зада-
чи и приоритетные направ-
ления работы вашей служ-
бы?

- Основные функции
службы определены поло-
жением о Генеральной инс-
пекции Генеральной проку-
ратуры – это выявление со-
вершенных работниками
прокуратуры правонаруше-
ний или преступлений, как
коррупционного, так и ино-
го характера, фактов нару-
шений служебной дисцип-
лины, поведения, недостой-
ного сотрудника прокурату-
ры, грубого отношения к
гражданам и своевремен-
ное, соответствующее зако-
ну, реагирование на них. В
случае получения инфор-
мации по каждому подобно-
му случаю Генеральная ин-
спекция проводит служеб-
ное расследование, предва-
рительное расследование

и принимает решение, на-
пример, если для того есть
основания, возбуждает уго-
ловное дело.

Кроме этого Генеральная
инспекция проводит экс-
пертизу законодательных
актов. В Генеральную проку-
ратуру поступает много за-
конопроектов, по которым
нас просят высказать свое
мнение и мы стараемся,
чтобы наши заключения
были квалифицированны.
Многие законодательные
акты, в том числе и органи-
ческий “Закон о прокурату-
ре”, были приняты при  ак-
тивном участии и с учетом
мнения наших сотрудников.

- Нет ли у ваших работ-
ников определенного пси-
хологического барьера –
ведь им приходится выяв-
лять правонарушения сво-
их собственных коллег...

- Ничего похожего у нас
нет - иначе мы бы здесь не
работали, а подыскали бы
себе другое место. Конечно,
тот факт, что мы проверя-
ем и контролируем работу
своих коллег, создает неко-
торые психологические кол-
лизии, но это не должно
быть предлогом для каких-
либо поблажек. Римляне го-
ворили: “Закон суров, но
это закон”, а перед ним, как
известно, все равны, и
обычный гражданин, и со-
трудник полиции, и проку-
рор. Наоборот - к работни-
кам правоохранительных
органов требования еще
выше – ведь они облечены
большими полномочиями,
поэтому и спрос с них боль-
ше, чем с обычных граждан.

Конечно, мы не пользу-
емся своими правами как
топором и не размахиваем
им без разбора. Прокурор
может нагрубить посетите-
лю – все мы люди, и при по-
стоянных нервных пере-
грузках и стрессах каждый
может сорваться. Такое по-
ведение со стороны проку-
рора, конечно, совершенно
недопустимо, но все-таки, с
учетом всех обстоятельств
и тяжести проступка, в не-
которых случаях вместо
увольнения с должности или
вообще из органов прокура-
туры можно ограничивать-
ся административным
взысканием. Поверьте, что
выговор или строгий выго-

вор тоже серьезное наказа-
ние – во время его действия
сотрудника не могут повы-
сить в должности, перевес-
ти его на лучшее место,
даже после истечения сро-
ка наказания запись о нем
остается в личном деле,
учитывается при дальней-
шей службе, влияет на ка-
рьеру.

Но главное для нас, что
есть определенная черта,
через которую работник
прокуратуры не имеет пра-
ва переступить. И если мы
сталкиваемся с фактами
нарушения прав человека,
злоупотребления служеб-
ным положением, фальси-
фикациями и прямыми
преступлениями, то дей-
ствуем решительно и бес-
компромиссно. Таких дея-
ний прощать никак нельзя,
совершившие их люди не
только не имеют права ра-
ботать в прокуратуре, им
вообще место по другую
сторону закона.

 - Можете привести кон-
кретные примеры выяв-
ленных вашей службой
нарушений?

  - За три года нами про-
делана определенная рабо-
та по очищению прокурату-
ры от недостойных сотруд-
ников. В период 2001–2003
гг. по фактам злоупотребле-
ния служебным положени-
ем, нарушения служебной
дисциплины или недостой-
ного поведения всего было
возбуждено 25 уголовных
дел, уволено свыше 25 со-
трудников, некоторые впос-
ледствии были привлечены
к уголовной ответственнос-
ти и осуждены. Например,
на основе заявления одного
из граждан о том, что в про-
куратуре Мартвили имеют
место факты принятия по
отдельным делам незакон-
ных решений, нами была
проведена строгая провер-
ка. Было выявлено уголов-
ное дело, полностью фаль-
сифицированное помощ-
ником прокурора Пирцха-
лава, в результате чего он
сам был привлечен к уголов-
ной ответственности и
осужден, а прокурор райо-
на Годердзи Мониава за от-
сутствие должного контроля
за подчиненными был уво-
лен из органов прокурату-
ры. Недавно на основе сю-

жета передачи “60 минут”
телекомпании “Рустави-2”
нами было возбуждено уго-
ловное дело в отношении
бывшего помощника транс-
портного прокурора Важа
Вардиашвили и бывшего
следователя транспортной
прокуратуры Ясона Бесе-
лия, которые уличались во
взяточничестве.  Сейчас по
этому факту ведется след-
ствие. Недавно был осво-
божден от занимаемой дол-
жности следователь Гене-
ральной прокуратуры по
особо важным делам Гия Гог-
лидзе, который принял не-
законное решение по фак-
ту разбойного нападения на
семью Дарчиашвили – из
задержанных шести подо-
зреваемых он, спустя не-
сколько часов, двум изме-
нил меру пресечения и вы-
пустил из камеры времен-
ного содержания, даже не
допросив их. Потом, когда
вмешался другой следова-
тель, их вновь задержали,
один был арестован, второ-
му назначен домашний
арест.

- Какие еще нарушения,
кроме чисто криминаль-
ных, наиболее характерны
для прокуроров?

- Нередко приходится
сталкиваться с нарушения-
ми прав человека, непра-
вильного обращения с граж-
данами, выявлено несколь-
ко фактов незаконного лоб-
бирования прокурорами
бизнеса их близких род-
ственников, случаются си-
стематические пропуски
работы.

За недостойное работни-
ка прокуратуры поведение
был освобожден от занима-
емой должности начальник
следственной части краевой
прокуратуры Имерети Мо-
сешвили, который устано-
вил незаконные связи с т.н.
криминальным “авторите-
том”. Хотя в этом случае не
было признаков уголовного
преступления, сами подоб-
ные контакты без какой-либо
санкции являются грубым
нарушением дисциплины. За
злоупотребление служеб-
ным положением был уволен
прокурор Ахметского района
Курашвили.

Выявлено немало случа-
ев потери отдельных доку-
ментов и уголовных дел или
сознательной подмены до-
кументов. Так, следователь
прокуратуры Сенаки Давид
Джанашия фальсифици-
ровал факты уголовного
дела и уже в отношении его
самого было возбуждено
уголовное дело. Совсем уж
курьезный случай произо-
шел с помощником окруж-
ного прокурора Шида Кар-
ли Роланда Ватиашвили. Он
был уволен за то, что поте-
рял уголовное дело в тюрь-
ме № 5 – его украл у него…
его же обвиняемый.

- С какими проблемами
вам приходится сталки-
ваться в повседневной де-
ятельности?

- Как и все, мы испыты-
ваем трудности с матери-
ально-техническим обеспе-
чением - нет компьютерной
базы, не хватает оргтехни-

ки, транспортных средств,
средств связи и др. Зарп-
лата у нас невысокая, прав-
да, в последнее время при-
няты меры, чтобы повысить
зарплаты работников про-
куратуры. Я считаю, что в
нашей службе она должна
быть выше средней, ведь Ге-
неральная инспекция - это
очень специфичная служ-
ба, ее сотрудники должны
быть полностью обеспече-
ны всем необходимым. Все
мы постоянно ориентиру-
емся на зарубежный опыт,
но трудно даже сопоставить
наши возможности с анало-
гичными службами разви-
тых стран. Недавно к нам
приезжал прокурор север-
ного округа штата  Массачу-
сетс США Джон Хеилман, у
нас была обстоятельная бе-
седа, он подробно расска-
зал о работе американских
коллег и невольно подума-
лось, что имей мы такую же
законодательную и матери-
ально-техническую базу,
могли бы добиваться куда
более значительных ре-
зультатов.

Еще одна проблема со-
стоит в том, что конфиден-
циальных информаций о
нарушениях у нас много, но
проверять их мы не можем.
В этом своеобразие нашей
Генеральной инспекции - в
отличие аналогичных под-
разделений в МВД и МГБ у
нас нет оперативной служ-
бы, и мы не можем своев-
ременно проверять посту-
пившую конфиденциаль-
ную информацию. Мы
включаемся и реагируем
только тогда, когда поступа-
ет официальное сообще-
ние, а при наличии конфи-
денциальной информации
посылаем ее оперативным
службам и просим их про-
вести соответствующие ме-
роприятия, но пока особых
результатов в этом нет. Вы-
ход здесь видится в форми-
ровании более четкой сис-
темы взаимного контроля
правоохранительных орга-
нов, чтобы они дополняли
друг друга. Тогда информа-
ция была бы близка к реаль-
ности и результаты лучше,
но пока нет таких механиз-
мов. Сейчас, в связи с ре-
формой правоохранитель-
ных органов, был разрабо-
тан новый пакет законов, в
том числе и новый органи-
ческий “Закон о прокурату-
ре”, там заложено много
того, что поможет повысить
эффективность нашей ра-
боты.

Но это все технические
проблемы, главное, что нас
заботит – это недостаточно
активная помощь нам со
стороны населения. Не-
смотря на то, что у нас есть
горячая линия (телефон 99-
07-06), обращаются к нам
очень редко, за год в Гене-
ральную инспекцию посту-
пает чуть больше 100 жалоб
и заявлений граждан о на-
рушениях прокуроров. Это
очень мало и не отражает
реального положения в
стране и органах прокура-
туры - мы знаем, что есть
много фактов коррупции и
правонарушений.

- Чем, по-вашему, это
вызвано?

- На мой взгляд, это ре-
зультат царящего в стране
правового нигилизма.
Всем надо помнить, что
усилиями одних только пра-
воохранительных органов
всех проблем не решить -
для нас очень важна под-
держка общественности.
Когда идет работа по созда-
нию доказательной базы,
трудности возникают при
таких доказательствах, как
показания свидетелей,
граждане зачастую по раз-
ным причинам воздержива-
ются от дачи показаний.
Случается, что для подтвер-
ждения заявления мы при-
глашаем граждан для дачи
объяснений, но когда они,
как положено, предупреж-
даются об ответственности
за ложное обвинение, неко-
торые предпочитают укло-
ниться от дальнейших
разъяснений, не хотят хо-
дить по судам и т.д. Есть и
синдром недоверия, граж-
дане не знают законы, не
верят, что их позиция будет
полностью изучена и уста-
новлена объективная исти-
на. Многие не верят, что Ге-
неральная инспекция, как
составная часть прокурату-
ры, может объективно про-
водить следствие по делам
своих сотрудников, но это
не так. Конечно, не все фак-
ты подтверждаются в про-
цессе проверки, но по любо-
му серьезному сигналу мы
принимаем меры, а в слу-
чае его подтверждения -
принципиальные решения,
стараемся сделать так, что-
бы каждый гражданин был
уверен: его правда победит,
а его права будут надежно
защищены – именно на это
нацелены все сотрудники
нашей службы.

Беседу вел
Артем ЦАТУРОВ

7 АПРЕЛЯ – ХАРЕБА,
День Благовещения Пресвятой
Владычицы нашей Богородицы

и Приснодевы Марии
Благовещение – один из

двунадесятых, то есть глав-
ных, основных, христианс-
ких праздников, издревле
пользующийся в Грузии
особым почитанием и на-
зывающийся коротко – «Ха-
реба», то есть благая
весть... Он установлен в
память о получении Пре-
святой Девой Марией бла-
гой вести о зачатии Ею
Иисуса, Сына Божия.

Через шесть месяцев
после явления ангела свя-
щеннику Захарии, родите-
лю Иоанна Крестителя, тот
же архангел Гавриил послан
был от Бога в Назарет в дом
праведного Иосифа Обруч-
ника к Пресвятой Деве Ма-
рии с радостной вестью,
что Господь избрал Ее быть
Матерью Спасителя мира.

Пресвятая Богородица,
читая Священное Писание
о рождении в мир Спаси-
теля от Девы, размышляла
о том, как бы Ей хотелось

быть последней служанкой
Пречистой Девы. Тут пред-
стал Ей архангел Гавриил и
благовестил: «Радуйся,
Благодатная, Господь с То-
бою! Благословенна Ты
между женами!». Явление
архангела не устрашило
Пресвятой Девы. Живя во
храме Иерусалимском, она
привыкла к явлениям и бе-
седам ангельским, но от
слов его по глубокому сми-
рению Своему Она смути-
лась и размышляла, что бы
значило это необычайное
приветствие. Ангел же ска-
зал Ей: «Не бойся, Мария,
ибо Ты обрела благодать у
Бога; и вот родишь Сына и
наречешь имя Ему Иисус;
Он будет велик и наречет-
ся Сыном Всевышнего, и
Царству Его не будет кон-
ца». Пречистая Дева вопро-
сила: «Как же будет это, ког-
да я мужа не имею?». И он
ответил Ей: «Дух Святой
найдет на Тебя и сила Выш-

него осенит Тебя: посему и
Рождаемое Святое Сыном
Божиим наречется. Вот и
родственница Твоя Елиса-
вета, не имевшая детей до
глубокой старости, скоро
родит сына, ибо у Бога не
останется бессильным ни-
какое слово». И отвечала
Мария, проникнутая вели-
чайшим благоговением к
Создателю Своему: «Я
раба Господня, да будет Мне
по слову твоему».

День Благовещения есть
день сошествия Духа Свя-
того на Пресвятую Деву и
зачатия Богомладенца
Иисуса. Это начало Еванге-
лия – Благовестия. Нынеш-
нее название праздника ус-
тановлено в VII веке. До это-
го он носил различные на-
звания: Зачатие Христа,
Начало Искупления, Благо-
вещение ангела Марии.
Историки приписывают ус-
тановление праздника уже
апостолам.

Ступени восхождения
к духовному совершенству

Завтра – Неделя четвер-
тая Великого Поста, посвя-
щенная памяти великого
угодника Божия преподоб-
ного Иоанна Лествичника,
составителя знаменитой
«Лествицы добродетелей».

По преданию святой
Иоанн родился около 570
года в семье святых Ксено-
фонта и Марии, знатных лю-
дей Константинополя. Для
завершения образования
преподобный Ксенофонт по-
слал своих сыновей в сирий-
ский город Вирит (Бейрут).
Корабль, на котором отпра-
вились братья Иоанн и Арка-
дий, потерпел крушение, они
были выброшены на берег в
разных местах. Через не-
сколько лет по милости Божи-
ей родители и сыновья
встретились в Иерусалиме.
Преподобные Ксенофонт и
Мария приняли иночество;
подвизаясь в безмолвии и
строгом постничестве, они
стяжали дар чудотворений и
прозорливости, как и сын их
преподобный Аркадий (в
иночестве Георгий), удалив-
шийся в пустыню.

Иоанн шестнадцати лет

пришел в Синайский мона-
стырь, где через четыре
года был пострижен в мона-
шество. Присутствовавший
при постриге авва Страти-
гий предсказал, что этот
инок будет великим свети-
лом вселенной. Девятнад-
цать лет подвизался святой
Иоанн под руководством
преподобного Мартирия.
Однажды они пошли к вели-
кому старцу Иоанну Савваи-
ту, который встал, умыл
ноги Иоанну и облобызал его
руку, учителю же его не воз-
дал такой чести. После их
ухода ученик святого Иоан-
на Савваита спросил его,
почему он так сделал. Старец
ответил: «Поверь мне, чадо,
я не знаю, кто этот юный
инок, но я принял игумена
Синайского и умыл ноги игу-
мену». Святой Анастасий
Синаит также предсказал,
что авва Мартирий постриг
игумена Синайской горы.
Слова великих старцев сбы-
лись. В 35 лет, по кончине
своего духовного руководи-
теля, преподобный Иоанн
удалился отшельником в пу-
стыню у подножия горы Си-

най, провел там сорок лет,
смиренно и кротко трудил-
ся с молитвой, сочиняя кни-
ги, в уединении и безмол-
вии, только по праздникам
посещая храм Божий. В 75-
летнем возрасте он был из-
бран игуменом Синайской
обители. По просьбе игуме-
на Раифского монастыря
Иоанна им была написана
для иноков «Лествица доб-
родетелей», где он раскрыл
тридцать ступеней восхож-
дения к духовному совер-
шенству, которое может
быть достигнуто постепенно,
путем самоотвержения и
усиленных подвигов. Первой
ступенью лестницы постав-
ляется отречение от земных
пристрастий, а на самой
высоте ее указывается союз
трех добродетелей – Веры,
Надежды и Любви.

Четыре года святой Иоанн
пробыл игуменом, затем
вновь возвратился к уедине-
нию и безмолвию. Скончал-
ся в 649 году в восьмидеся-
тилетнем возрасте.

Публикацию подготовил
Мамиа АЛАШВИЛИ

На заседании, согласно принципу ротации, предсе-
дательствует грузинская сторона.

В работе заседания принимали участие представи-
тели Министерства иностранных дел Грузии, других ве-
домств страны, Евросоюза, делегации Еврокомиссии в
Грузии и аккредитованных в нашей стране посольств
стран-членов Евросоюза.

На встрече рассматривался широкий спектр эконо-
мических вопросов и их правовые аспекты, в частно-
сти, процессы макроэкономического развития в Грузии,
а также проблемы, связанные с торговлей, бизнесом,
инвестициями и другими сферами.

Заседание Подкомитета
по экономическим

и правовым вопросам
Грузии и Евросоюза

4 апреля в Министерстве иностранных дел Грузии
состоялось третье заседание Подкомитета по эконо-
мическим и правовым вопросам Грузии и Евросоюза.

В рамках визита запланированы встречи с Президен-
том Грузии Эдуардом Шеварднадзе, председателем пар-
ламента Нино Бурджанадзе и министром иностранных
дел Ираклием Менагаришвили, сообщает Сакинфор-
ми.

Грузию посетит
китайский дипломат

8 апреля Грузию посетит с официальным визи-
том заместитель министра иностранных дел Ки-
тайской Народной Республики Лу Гучан. Цель ви-
зита – углубление сотрудничества между Грузией
и Китаем.

Об этом сообщил на брифинге в пятницу замести-
тель министра иностранных дел Каха Сихарулидзе, со-
общает Прайм-Ньюс. Высказывается также просьба ока-
зания технической помощи для проведения выборов на
«высоком цивилизованном уровне».

МИД пригласил наблюдателей
на парламентские выборы

МИД Грузии официально обратился к ООН, ОБСЕ,
Совету Европы, Евросоюзу с предложением прислать
наблюдателей на осенние парламентские выборы.

Рчеулишвили заявил Прайм-Ньюс, что в марте встре-
тился с руководителем сепаратистских властей регио-
на Эдуардом Кокойты, который одобрил предложение
в течение года не поднимать на переговорах сторон
политических вопросов и направить максимальные уси-
лия на укрепление доверия между Тбилиси и Цхинва-
ли. Рчеулишвили отметил, что официальный Тбилиси,
объявивший курс на мирное урегулирование грузино-
осетинского конфликта, не намерен отступать от него.
В первую очередь надо восстановить доверие между
грузинами и осетинами и делать это необходимо лю-
быми способами, - сказал он.

Тбилиси, Сухуми и Москва
готовятся к переговорам

Российская сторона обязалась уведомить Тбили-
си до конца первой половины апреля о готовности к
началу переговоров в рамках совместных рабочих
групп, формируемых в контексте достигнутых в
Сочи седьмого марта президентами двух стран дого-
воренностей по абхазской проблематике.

Об этом сообщил Прайм-Ньюс министр по особым
делам Малхаз Какабадзе. Грузинская сторона уже за-
вершила процесс формирования рабочих групп по
всем направлениям. Идет процесс комплектации ра-
бочих групп в Сухуми. В этой связи город посетила
Специальный представитель Генерального секретаря
ООН по грузино-абхазскому урегулированию Хейди
Тальявини.

Доверие надо восстановить
любыми способами

Уполномоченный Президента Грузии по грузино-
осетинскому урегулированию, вице-спикер парламен-
та Вахтанг Рчеулишвили считает, что недавняя встре-
ча в Сочи президентов Грузии и России - Эдуарда Ше-
варднадзе и Владимира Путина - дала серьезный им-
пульс для активизации урегулирования конфликта не
только в Абхазии, но и в Цхинвальском регионе.

Работа над Избирательным
кодексом должна завершиться

к середине июля

Как сказала Нино Бурджанадзе в пятницу на заседа-
нии межфракционной группы по подготовке нового из-
бирательного кодекса, в крайнем случае работа над Из-
бирательным кодексом должна быть завершена к се-
редине июля, сообщает Прайм-Ньюс. По ее словам, не-
замедлительно должна начаться работа  по вопросам
комплектации избирательных администраций и спис-
кам избирателей. Как заявил руководитель межфрак-
ционной группы, вице- спикер Гиги Церетели, с буду-
щей недели на пленарных заседаниях парламента бу-
дут обсуждаться все важнейшие вопросы, связанные с
выборами.

Парламент Грузии на пленарном заседании на бу-
дущей неделе приступит к обсуждению вопроса о
внесении изменений в Избирательный кодекс.

По некоторым данным, начавшееся с разрешения Пра-
вительства Грузии на территории Турции строительство
Деринерской плотины создает экологическую угрозу бе-
реговой полосе Батуми–Сарпи. Оно может также стиму-
лировать эррозийные процессы в ущелье реки Чорохи,
протекающей по территории двух государств. Как зая-
вил Интер-Пресс директор Научно-исследовательского
центра по охране береговой полосы Тариэл Беридзе, в
результате аэрофотосъемок будут составлены карты, на
основе которых грузинские и турецкие специалисты по-
лучат возможность изучать процессы в динамике.

Специалисты изучат влияние
плотины на окружающую среду

Для изучения геологических особенностей русла
реки Чорохи и проведения аэрофотосъемки местно-
сти в Батуми прибыли специалисты Департамента
водных ресурсов Турецкой Республики.

Прокуратура



 

 

- Каким вам представля-
ется дальнейшее суще-
ствование театра?

- Котэ, к счастью, был
признан при жизни. Я все-
гда чувствовала его огром-
ную популярность. Нам при-
ходилось выступать с кон-
цертами по всему бывшему
Советскому Союзу. Как нас
встречали!

Но что Котэ посеял такую
любовь... Трудно было это
предположить. Вы не пред-
ставляете, сколько было те-
лефонных звонков, теле-
грамм, писем после того,
как его не стало. От совер-
шенно посторонних, незна-
комых людей, ничего обще-
го не имеющих с искусст-
вом, театром. Я получила
одну телеграмму – она мне
дороже всех президентских
посланий, хотя их было пре-
достаточно. В ней такие сло-
ва: «Дорогая Софико, мы
осиротели без Котэ, держи-
тесь, мы с вами». И подпись
– «пенсионерка». Это очень
трогательно.

Поэтому я решила: вто-
рая жизнь Котэ должна на-
чаться после его смерти.
Его спектакли будут идти,
пока существует этот театр.
А он будет существовать.
Молюсь, чтобы у меня на-
шлись силы довести заду-
манное до конца.

Мы мечтали с Котэ пост-
роить здание для театра.
Сделано было много для
этого, при помощи наших
друзей. Рядом с нашим до-
мом уже есть свободная
площадка. Теперь мы ищем
спонсоров, чтобы начать
строительство. А я построю
этот театр. У нас есть уже
проект, театр будет уни-
кальный. Котэ назвал его
Театром одного актера. Мо-
жет быть, мы назовем его
«Верико». Но и имя Котэ
должно присутствовать в
названии. Возможно, я
объявлю конкурс.

Четыре спектакля – «Баг-
ратиони», «Илья», «Ака-
кий», «Сталин» - записаны
профессиональной каме-
рой. Они существуют. А вот
постановку «Пробудись,
лира!» я надеюсь как-то
смонтировать, собрать,
придать видеоверсии про-
фессиональный характер.

Я сделаю все, чтобы спек-

П Р И З Н А Н И Е
СОФИКО ЧИАУРЕЛИ: «Я ХОЧУ СДЕЛАТЬ ВСЕ, ЧТОБЫ СПЕКТАКЛИ

КОТЭ МАХАРАДЗЕ НЕ УМЕРЛИ И ПРОДОЛЖАЛИ ЖИТЬ»

Выдающаяся грузинская актриса Софико Чиаурели
устроила в Театре одного актера видеопоказы извест-
ных спектаклей Котэ Махарадзе.

такли Котэ Махарадзе не
умерли и продолжали жить.
Они достойны этого, потому
что представляют ценность
не только в сфере большо-
го искусства, но и с позна-
вательной точки зрения. Я
считаю, их должны посмот-
реть все, особенно моло-
дежь.

Меня просили разре-
шить записать их для про-
дажи на видеокассеты. Но я
не согласилась. Я хочу, что-
бы люди пришли в театр.
Ведь создается совершен-
но другое впечатление, ког-
да смотрят и слушают спек-
такли в театральной ауре.

Мы с Котэ, правда, сумели
создать потрясающую духов-
ную атмосферу. Наше дети-
ще даже назвали «театраль-
ным Ватиканом». Его, конеч-
но, создал Котэ Махарадзе,
многие годы он существовал
только благодаря его усили-
ям. Название “Театр одного
актера” не случайно. Потом
уже к нему присоединились
Мурман Джинория, Гоги Гегеч-
кори, я, пришли молодые –
Марина Джанашия... Уже по-

явилась новая сила... Хоро-
шо, что произошло именно
так. Не стало Котэ, но театр
существует, процветает. По-
этому я решила сохранить дух
Котэ. Тем более, что мы успе-
ли записать почти все спек-
такли, кроме одного – «Про-
будись, лира!». Этот спек-

такль отснят, к сожалению,
лишь любительской камерой.
Я сама его снимала, кстати,
во дворце Дареджан, в Тбили-
си. В Израиле, во время пре-
мьеры, спектакль этот  также
записывался на непрофесси-
ональную камеру. Поэтому я
извинилась перед зрителя-
ми, которые, тем не менее, не
скрывали своего восторга.

Я считаю, что Котэ – са-
мый счастливый человек,
потому что посеял такую

любовь. Хочу, кстати, через
прессу обратиться ко всем
в Грузии, сказать, что есть
такой театр на Пикрис гора,
театр, который создал Котэ
Махарадзе, он существует и
будет существовать. В нем
начинают жить второй жиз-
нью спектакли Котэ Маха-

радзе.
- Ваш отец, Михаил Чиа-

урели, был сыном слож-
ной, неоднозначной эпо-
хи...

- Он родился и рос в рай-
оне Кирочной, на ул. Клары
Цеткин. Он был «плехановс-
ким». Отец разговаривал на
всех языках тогдашнего Тби-
лиси.

Мне больно и обидно, что
его недостаточно оценили.
Сегодня, наверное, немно-

гие знают о Михаиле Чиау-
рели. Хотя его фильмы жи-
вут – «Георгий Саакадзе»,
«Арсен», «Отарова вдова»,
«Иные нынче времена». Это
все, повторяю, живет, люди
знают его работы.

Он был уникально ода-
ренным человеком. Рос в

бедной семье ремесленни-
ков. Выучился сам, собирал
газеты, журналы, хорошо
лепил. Он буквально маль-
чиком с улицы зашел к Яко-
ву Николадзе и сказал, что
хочет учиться у него. Тот
удивился: «Кто ты такой?»

В мастерской у Николад-
зе сидел дворник. Отец стал
лепить его. Через два часа
он представил Николадзе
свою работу. Тот был восхи-
щен. Отца послали учиться
в  Веймар.

Отец играл на многих ин-
струментах, великолепно
пел. Когда в Венеции его
фильм «Клятва» получил
приз, отец на радости вы-
шел на балкон на площади
Святого Марка и стал петь.
Вся площадь аплодировала
ему: «Браво, Карузо».

В период культа личнос-
ти Хрущева этот кукурузник
сослал папу в Свердловск.
В наказание за то, что он
снимал фильмы о Сталине.
А о ком он должен был сни-
мать? Но ведь до них у него
были потрясающие, гени-
альные немые ленты – «Ха-
барда», «Саба», «После-
дний маскарад».

- Вы играли разных геро-
инь. Их национальность
имеет для вас значение?

- Конечно, надо играть на-
циональный характер. Ког-
да я сыграла Аревик в одно-
именном фильме, мне все
говорили, что я – типичная
армянка.

В 27 лет я играла у Шота
Манагадзе Сидонию в филь-
ме «Тепло твоих рук». Времен-
ной диапазон жизни героини
был огромным – от 17 лет до
старости. Как ее играть, ти-
пичную женщину-гурийку?
Но, побывав в гурийской де-
ревне, я восприняла ее ат-
мосферу. Так отыскался ключ
к образу моей героини.

В Сан-Себастьяне я
удостоилась первого при-
за за женскую роль. Зал
аплодировал. Когда я
вышла на сцену, то одна из
зрительниц с чувством
благодарности чуть ли не
бросилась к моим ногам.
Потом мы разговорились,
и она сказала, что моя Си-
дония – ее  образ , ее
жизнь. У нее было впечат-
ление, что я играла ее.
Это, наверное, самое
большое признание твое-
го искусства.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Когда-то кто-то сказал:
«Не дай Бог жить в эпоху
больших перемен». Но
именно в такую эпоху нам
выпало жить... Кто мы? Чего
боимся больше всего? Не-
известности? Смерти? (что
в некотором роде одно и то
же). Беспомощности – ощу-
щения себя ничего не зна-
чащими песчинками? Ведь
именно так, например, мы
чувствуем себя во время
любых природных катак-
лизмов. Или даже обычной
бытовой неустроенности. С
одной стороны, как говорят
психологи, страх помогает,
являясь естественной за-
щитной реакцией организ-
ма. С другой, не дает нам
спокойно жить, держит в по-
стоянном напряжении.

В надежде разрешить
свои проблемы, разобрать-
ся в семейных неурядицах,
неудачах на работе мы час-
то бросаемся к экстрасен-
сам и гадалкам разных ма-
стей. Но не лучше ли самим
попытаться разобраться в
лабиринтах собственной
души, кишащих самыми
разными Минотаврами?
Научно-технический про-
гресс, скорость, которую
принесло новое время, все

Представляем новую рубрику

СВЕТ МОЙ, ЗЕРКАЛЬЦЕ…
Ведущий рубри-

ки -  Резо Коринте-
ли, доктор меди-
цинских  наук, ру-
ководитель рес-
публиканского
психотерапевти-
ческого центра при
НИИ психиатрии
им.М. Асатиани,
действительный
член Европейской
ассоциации психо-
терапевтов (EAP) и
Ассоциации груп-
повой психотера-
пии Америки (AGP),
действительный
член Военно-Меди-
цинской Акаде-
мии, президент Ас-
социации психоте-
рапевтов и клини-
ческих психологов
Грузии.

меньше и меньше оставля-
ют человеку возможность
оставаться наедине с со-
бой, подумать о главном.
Уединение сменяется чув-
ством одиночества, едине-
ние - состоянием отчужден-
ности и возникающей отсю-
да депрессии. Не случайно
уровень самоубийств высок
в самых развитых странах.
Когда-то известный фило-
соф, психотерапевт Эрих
Фромм заметил, что в ХХ
веке на смену отсутствую-
щей любви пришла психо-
терапия. Возможно, это и
так. И именно психотера-
певт, один из лучших собе-
седников Психеи (души) на
сегодняшний день, поможет
нам лучше и точнее уви-
деть, какие мы есть на са-
мом деле, пролить свет на
темные закоулки нашего
подсознания. Пока у нас в
Грузии посещение психоте-
рапевта не вошло в обиход.
И хорошо, если есть близ-
кие люди, друзья, которым,
что называется, можно по-
плакаться в жилетку, рас-
сказать о сокровенном. Но
если нет? И ведь не всякий
сможет помочь и разоб-
раться, что происходит на
самом деле. Мы сами по-

рою не можем по-
нять самих себя.

Наша газета начи-
нает публикации,
посвященные раз-
личным аспектам
психологии и психи-
ки. Надеемся, что
новая рубрика вызо-
вет общественный
резонанс.

Уважаемые чита-
тели! Вы можете
обратиться к врачу
через нашу газету
со своими вопро-
сами, проблемами,
со всем, что вас вол-
нует и интересует. А
пока Резо КОРИНТЕ-
ЛИ отвечает на воп-
росы корреспон-
дента “СГ”.

- Давайте начнем
с самого начала.

Кто такой психотерапевт?
- Психотерапевт может

быть врачом, может быть
психологом, который лечит
психические, психосомати-
ческие нарушения, воздей-
ствуя на психику с помо-
щью психики через психи-
ку. Цель психотерапии зак-
лючается в том, чтобы в
итоге научить больного  са-
мому общаться со своим
бессознательным, а не де-
лать его зависимым от вра-
ча. Приведу вам один при-
мер. В древнее время жи-
телей одной из римских де-
ревень постоянно беспоко-
ил волк. И они позвали свя-
того. Тот пришел, нашел
волка и стал с ним говорить
человеческим языком. Гово-
рил довольно долго, и пос-
ле этого волк ушел из дерев-
ни навсегда. Такой факт
действительно имел место.
Но что он символизирует в
плане психики? То, что мы
должны научиться беседо-
вать со своими инстинкта-
ми, со своим животным на-
чалом. И помочь человеку
в этом может только психо-
терапевт.

- Вы как-то говорили, что
психотерапевт – зеркало,
в котором должен увидеть

себя пациент.
- У нас не всегда подлин-

ные взаимоотношения с
людьми. Мы часто надева-
ем так называемую маску и
через нее общаемся. Чело-
век очень редко раскрыва-
ется до конца. Мы почти не
говорим о своих сокровен-
ных чувствах, желаниях.

- Любой человек?
- Большинство. Мы обща-

емся, беседуем, но мы сле-
дуем уже проторенным пу-
тем,  говорим о сокровен-
ном или очень близким
друзьям, или иногда вооб-
ще молчим. Но самое глав-
ное, что о своих истинных
желаниях, мечтах мы сами
не знаем, и не признаемся
себе в этом. Психотерапевт
вскрывает сокровенное,
неосознанное через психи-
ку, и больной,  или человек,
который просит помощи,
имеет возможность выра-
зить их. И задача психоте-
рапии – установить отноше-
ния, коммуникацию между
пациентом и врачом. Если
это групповая психотера-
пия, то - между членами
группы.

- Что такое подлинные
взаимоотношения?

- Подлинные отношения,
когда человек проявляет
себя таким, какой он есть на
самом деле. То есть когда он
не обманывает других. В
каком плане обманывает:
если ему весело, он выра-
жает это веселье, если он
печален, он не будет скры-
вать эту печаль, если у него
какой-то комплекс неполно-
ценности, он не будет скры-
вать его.

- Но он это делает в оп-
ределенных условиях, в
определенной обстанов-
ке. В другой социальной
среде...

- Это невозможно, пото-
му что другая социальная
среда не готова выслуши-
вать тебя. Если, например,
ты идешь на кутеж, ты не
будешь говорить, что у тебя
неразделенная любовь. В
крайнем случае тебе про-
сто посочувствуют или ска-

жут: “Все обойдется”. И
сами люди не готовы для
этого, так? Для психотера-
пии, конечно, необходимы
определенные условия. Так
называемый setting – проце-
дура, обстановка, когда за
определенное время и за
определенные материаль-
ные условия, оплату чело-
век себя осуществляет: ты
проявляешь все, что есть в
тебе. Подлинно, то есть, по
мере возможности, не иска-
жая ничего. Ты можешь по-
смотреть на результат,  как
это отражается на другом
человеке. В таком смысле
психотерапевт – зеркало.

- Вы говорите, что когда
вскрываются тайные мыс-
ли, подсознательные же-
лания, человек может
уйти - невроз сопротивля-
ется...

- Да, случается. Допус-
тим, вдруг он в себе обна-
ружил то, от чего постоянно
убегал - сеанс с помощью
разных методов: анализа
сновидений, рисунков и так
далее - подвел его к осозна-
нию этого. И здесь может
включиться защита или со-
противление лечению.
Больной может прекратить
лечение. Но вряд ли на дол-
гое время, потому что это
вновь начнет его беспоко-
ить, и он вернется. Психо-
терапия – не проторенный
в науке путь, как, допустим,
операция хирургическая.
Это процесс длительный.

- У вас были разные па-
циенты в Европе, России,
Грузии. Есть какие-то раз-
личия?

- Невроз везде одинаков.
Он универсален. Но опре-
деленные формы его выра-
жения, или патопластика,
могут быть разного типа. В
некоторых культурах пре-
обладает истерия. В Шве-
ции, например, несмотря
на высокий уровень жизни,
очень часто встречается
депрессия. Я не могу вам
точно ответить, где какие
формы преобладают, но в
северных странах больше
депрессии, даже есть лече-

Зимние месяцы по тра-
диции считаются трудны-
ми как в бытовом плане,
так и в экономическом. Не-
смотря на то, что энергети-
ческий сектор не выдержал
очередной сезонный экза-
мен, он не оказал  опреде-
ляющего влияния на общий
производственный  рост
промышленности. Соглас-
но статистическим дан-
ным, за январь–февраль
2003 года, по сравнению с
соответствующим перио-
дом минувшего, производ-
ство продукции возросло
во всех регионах страны, за
исключением Кахетинско-
го. Здесь  объем выпускае-
мой продукции сократился
на 1,8 млн. лари.

Сложившаяся ситуация
свидетельствует о том, что,
несмотря на энергетичес-
кий дисбаланс и другие
кризисные явления, внут-
ренние возможности про-
изводственного сектора по-

зволяют не только не свер-
тывать  работу, но и обес-
печивать реальный товар-
ный прирост.

За январь–февраль те-
кущего года объем  продук-
ции (товары и обслужива-
ние) по основному виду де-
ятельности в действующих
ценах составил 184 млн.
лари, или в сопоставимых
ценах - на 7, 7 процента боль-
ше, чем за те же месяцы
2002 года. В соответствии
с  показателями крупных,
средних и малых предпри-
ятий за указанный период
объем производства воз-
рос в Тбилиси (5 процен-
тов), на предприятиях Аб-
хазской автономной  рес-
публики (19,8 процента), в
Аджарской автономной
республике (19,1 процента),
в Рача-Лечхуми и Квемо
Сванети (75,2 процента),
Мцхета–Мтианети ( 39 про-
центов), Имерети (37,8 про-
цента) и т.д.

Из общего объема про-
изведенной продукции по
основным видам деятель-
ности за рассматривае-
мый период  38,6 процента
приходится  на государ-
ственный сектор, 61,4 – на

СТАТИСТИКА
ОТМЕЧАЕТ РОСТ

негосударственный
сектор.

По экспертным
оценкам Государ-
ственного департа-
мента статистики
Грузии, с учетом  по-
казателей  теневого
и неформального
производства , за
январь–февраль
2003 года реальный
общий объем про-
мышленной продук-
ции в действующих
ценах составил 305, 7
млн. лари, что в со-
поставимых ценах
на 4,1 процента
больше по сравне-
нию с соответству-
ющим периодом
прошлого года.

В январе–февра-
ле 2003 года увели-
чились добыча  сы-
рой нефти, природ-

ного газа и металлических
руд, производство  продук-
тов питания, напитков,
одежды, древесины и изде-
лий из дерева (кроме ме-
бели), издательство и по-
лиграфия, производство
изделий из резины и плас-
тмассы и т.д.

Вместе с тем по сравне-
нию с 2002 годом  умень-
шился объем производ-
ства  табачных и текстиль-
ных изделий, кожаной обу-
ви и изделий из кожи, про-
дукции перегонки нефти,
электромашин и других ап-
паратов и т. д.

Из основных видов про-
мышленной продукции в
зимние месяцы текущего
года, по декларированным
данным, увеличилось про-
изводство колбасных изде-
лий, круп, растительного
масла, сухих приправ, а
также паркета, картона, га-
зет, керамических изде-
лий, строительного кирпи-

ча и других товаров. Но
есть и такие сферы, в ко-
торых производство про-
дукции характеризовалось
уменьшением. Это добыча
марганцевой руды, произ-
водство масла, муки, хле-
бо – булочных и вино-водоч-
ных изделий, натурального
чая и других.

К сожалению, приходит-
ся констатировать и то, что
реальная активизация про-
мышленного производства
за рассматриваемый пери-
од не обернулась опреде-
ленным востребованием
трудовых ресурсов. По со-
стоянию на 1 марта в Госу-
дарственной службе заня-
тости числилось  около 50
тысяч соискателей рабочих
мест - на 5,9 процента боль-
ше по сравнению с преды-
дущим месяцем.

Тем не менее можно счи-
тать, что зимний экзамен
промышленностью страны
выдержан. Впереди благо-
приятное время для плодо-
творной работы. Это - тео-
ретически. А практически -
дождемся итогов полуго-
дия.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Указом Президента Грузии N 175 от 16 апреля 2002
года «О номерных знаках служебных автомашин»,
как известно, изъяты из употребления номерные зна-
ки серии «ААА». В соответствии с требованиями пун-
ктов «а» и «б» того же Указа и приказом министра
внутренних дел Грузии N 582  от 2 декабря 2002 года
упразднены размещенные на желтом фоне номерные
знаки серии «FG», изъятие из употребления которых
следует завершить до 1 июля нынешнего года.

Поскольку до 1 июля осталось не так уж много вре-
мени, просим владельцев автомашин с указанными
номерными знаками своевременно обратиться в ре-
гистрационную службу Главного управления дорож-
ной полиции, где упомянутые номерные знаки заме-
нят на находящиеся в употреблении.

Пресс-центр Главного управления
дорожной полиции

ВАМ СЛЕДУЕТ ЗАМЕНИТЬ
НОМЕРНЫЕ ЗНАКИ? ПОСПЕШИТЕ!

Пс ихол оги я

ние, когда больного отправ-
ляют в солнечные страны
на юг. (Вспоминается слу-
чай, рассказанный в одной
из телепередач известным
карикатуристом Андреем
Бильжо, являющимся по
совместительству канди-
датом медицинских наук.
До своего появления на те-
левидении, он действи-
тельно работал в одной ма-
ленькой психиатрической
больнице. К ним привезли
негра, студента Универси-
тета дружбы народов им.
Патриса Лумумбы, кото-
рый постоянно пытался по-
кончить жизнь самоубий-
ством. «Не знаю, что со
мной происходит. Как толь-
ко солнце за тучи прячет-
ся, мне жить не хочется,
лезу в петлю», - признался
он врачам. После долгого
обследования медицина
заключила, что негр здо-
ров, он просто привык к
солнцу, и не может жить в
России. Бильжо связался с
посольством Эфиопии, ро-
дины бедного студента, и
настоял на том, чтобы его
как можно скорее отправи-
ли домой. Что и было сде-
лано. И негр тут же выле-
чился от своей мнимой бо-
лезни. – И.К.) Бывают раз-
личные пациенты. Евро-
пейцы более организова-
ны, чем наши. Любую
вещь, которую ты им да-
ешь сделать, обязательно
выполнят. Они относятся с
большим чувством ответ-
ственности.

- Дисциплина?
- Нет. Это именно чув-

ство ответственности. У
нас есть тенденция, что
только врач делает. То
есть мы привыкли, что кто-
то за нас все сможет ре-
шать. То есть мы привык-
ли к авторитарному обра-
зу жизни. Истинный врач,
повторяю, не лечит боль-
ного, он помогает пробу-
дить внутреннего целителя
в пациенте. Больной уже
независим от врача. Он
ему помог.

Инна КУЛИШЕВА
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Н о в о с т иЭКЗАМЕН НА МАСТЕРСТВО

- Многие  иронически
относятся к жанру сериа-
ла. Что заставило вас на-
чать  работу над таким
фильмом - стремление
заниматься творчеством
вопреки  трудностям, со-
путствующим кинопро-
цессу,  или?..

- Мне предложила сни-
мать сериал телекомпания
«Имеди». Я согласился, по-
тому что хотел работать,
снимать кино - пока не по-
явится возможность де-
лать  полнометражный ху-
дожественный фильм. К
тому же наш сериал не име-
ет ничего общего с бра-
зильскими. Фактически
это многосерийный худо-
жественный фильм, каж-
дая серия которого - полно-
метражная художествен-
ная лента.  Работа над се-
риалом - это  своего рода
экзамен на профессиона-
лизм, потому что приходит-
ся  снимать в очень жест-
кие сроки - очередная се-
рия создается  за шесть
дней. Невероятно!

- А качество при таких
темпах не страдает?

- Страдает в какой-то сте-
пени. Но я стараюсь не
опускать планку.      Работа-
ем  с утра до ночи, а иногда
и до утра следующего дня.
Немного отдыха - и снова

Наш собеседник - председатель Национального кино-
центра Грузии,  известный кинорежиссер Заза УРУШАД-
ЗЕ, автор нашумевшей картины «Здесь светает» (газеты
писали о ее недавнем показе пару месяцев назад  в  мос-
ковском Доме кино по инициативе посла Грузии в Рос-
сии и Союза кинематографистов РФ), работает, совмес-
тно с Ираклием Бадурашвили  над созданием  многосе-
рийной криминальной ленты «Горячая собака», которая
демонстрируется по каналу «Имеди». Авторы сценария
- Котэ Джандиери и  Нугзар Шатаидзе.

съемки.  К счастью, прихо-
дится работать с талантли-
выми актерами грузинско-
го кинематографа, которые
хорошо знают свое дело.
Для них  сниматься в таком
режиме тоже проверка на
профессионализм. Прав-
да, все очень устают...

- Сериалы, которые сни-
мают  в разных странах,
отличаются национальной
спецификой. В чем осо-
бенность грузинского?

- Мне трудно говорить об
этом. Хотя, работая над
фильмом,  придаю боль-
шое значение киностилис-
тике. Для меня очень важ-
но, чтобы сериал был похож
на кино, а не на телефильм.

- А что происходит се-
годня в грузинском кине-
матографе? Что предпри-
нимает Национальный ки-
ноцентр  для  его разви-
тия, выхода из кризиса?

- Национальный кино-
центр проводит конкурс
среди дебютантов на луч-
ший короткометражный
фильм. Запущено в произ-
водство  девять картин про-
должительностью в 13 ми-
нут. В сентябре уже состо-
ится несколько премьер.
Мы объявили три недели
назад очередной конкурс
короткометражных художе-
ственных, документальных

и анимационных фильмов.
30 апреля - последний срок
представления кинопроек-
тов. Через полтора месяца
объявим итоги.  Лучшие
кинопроекты будут финан-
сироваться  киноцентром.
А в будущем году перейдем
к полнометражным карти-
нам. Думается, в ближай-
шее время  станут извест-
ны новые  имена талантли-
вых кинематографистов,
которые скажут свое вес-
кое слово  в искусстве  си-
нема.

- В прошлом интервью
«СГ» вы говорили о перс-
пективах производства в
сфере кино. Есть ли ка-
кие-то подвижки в этом
направлении?

- Да. Швейцарское аген-
тство развития  «Авант»
проводит  программу под-
держки кинематографа
Южного Кавказа.

Многие грузинские ре-
жиссеры  подали заявки.
Национальный киноцентр
осуществил  предваритель-
ный отбор - это своего рода
первый тур.  Второй тур оп-
ределит  двенадцать пре-
тендентов, из которых в
дальнейшем выберут трех
- четырех победителей.
Кстати,  в международную
комиссию входит Отар
Иоселиани.  Через месяц
будут названы победители.
70 процентов финансиро-
вания картин возьмет на
себя швейцарская сторо-
на, 30 - Национальный ки-
ноцентр Грузии.  Наверное,
в конце апреля министр
культуры  Сесили Гогибе-
ридзе и я поедем в Москву
для подписания соглаше-
ния между Россией и Гру-

зией  о связях в
аудиовизуальной
сфере. Оно предус-
матривает  совмест-
ное производство
картин. Этот доку-
мент- основа для кон-
кретных разработок.

- А вы не принима-
ете участия ни в од-
ном конкурсе?

- Как глава Нацио-
нального центра я не
имею на это права.
Пока я обязан думать
о  грузинском кине-
матографе, выходе
его из кризиса. Но
работаю над сцена-
рием полнометраж-
ной картины. Я все-
гда так начинаю, а по-
зднее привлекаю  со-
автора- сценариста.
Правда, катастрофи-
чески не хватает вре-
мени.

- Не противоречит
ли работа чиновника
творческому процес-
су?

- Нет. Я и не чув-
ствую себя чиновни-
ком, хотя и отношусь
к  своим обязаннос-
тям главы киноцентра
серьезно. Но мое
призвание - киноре-
жиссура.

- Большая пробле-
ма - прокат отече-
ственных фильмов
в кинотеатрах стра-
ны. Будет ли зани-
маться ее решением кино-
центр?

- Конечно, мы будем со-
действовать решению этой
проблемы.  А вообще  все ки-
нотеатры - частные.  Они ду-
мают о бизнесе и считают,

что американские фильмы
пользуются гораздо боль-
шим спросом, чем свои.
Заставить их пустить в про-
кат грузинские картины не-
возможно. Эта проблема
остро стоит и в Европе. На-

деюсь,  что со временем си-
туация изменится и  отече-
ственный кинематограф
будет привлекать большее
внимание  зрителей.

   Инна БЕЗИРГАНОВА

«ЦЕЙТНОТ» ПЕРВОГО КАНАЛА
при подсчете голосов под-
ведут итог программы, и
выведут победителя, вы-
державшего ритм програм-
мы и давшего нам большее
количество ответов. Имен-
но ему будет предоставле-
на возможность дополни-
тельного времени и заклю-
чительного слова...

- Какая роль отводится
юристу в студии?

- Он призван выполнять
свои прямые обязанности.
Как часто в обыденной жиз-
ни мы сталкиваемся с эле-
ментарным незнанием сво-
их прав, обязанностей, ка-
ких-то конкретных законов.
И это простительно. Но со-
вершенно непозволитель-
но, когда деятели политики
(в особенности молодые
парламентарии) опериру-
ют законопроектом, назы-
вают статьи, неправильно
их трактуют,  либо ссылают-
ся на законы, не имеющие
никакого отношения к конк-
ретному вопросу. Здесь же
в студии юрист исправит
подобные оплошности, ука-
жет на ошибку.

- В конце программы
зрителей ожидает какой-
то сюрприз...

- Это тот самый нюанс,
говорить о котором я пока
воздержусь.

- С какими словами вам
бы хотелось обратиться к
своей аудитории в день
первого выхода в эфир
«Цейтнота»?

- В первую очередь, со
словами благодарности ко
всем тем, от кого мне часто
приходилось слышать, что
людям недостает моих выс-
туплений в эфире. Не назы-
вая имен и фамилий  по-
благодарить всех тех, кто
помогал, оказывал  мне под-
держку в процессе создания
программы. Всем, кто ве-
рит в меня, ждет от проекта
чего-то нового. Надеется на
кардинальные изменения в
нашей, скажем прямо,
сложной жизни. Нет смыс-
ла скрывать, что многие от-
носятся к проекту скепти-
чески. И, тем не менее,
время - главный герой на-
шего проекта, и только оно
может расставить все по
своим местам. Я очень на-
деюсь на то, что еще не раз
встану перед камерой и в
прямом эфире, привет-
ствуя свою  аудиторию, об-
ращусь к зрителям со сло-
вами: «Добрый вечер, вре-
мени практически не оста-
ется - мы все в цейтноте!»

Инга МУШЕГЯНЦ

Телевидение

Кинозал «СГ»

Досье «СГ»: Сулхан Мелад-
зе родился в 1965 году в Тби-
лиси в семье служащих. В
1982 году  закончил сред-
нюю школу. В том же году
начал работать на телевиде-
нии в главной редакции ли-
тературно-драматических
программ помощником ре-
жиссера. Параллельно
учился в ТГУ на факультете
журналистики. В 1990   году
- главный редактор редак-
ции литературно-драмати-
ческих программ. В 1991
году работал комментато-
ром в редакции информа-
ционных программ. С 1992
по 1995-й - заместитель ху-
дожественного руководите-
ля и ведущий программы
«Алиони». С 1996 по 2002-й
руководит Департаментом
прессы и информации в
Парламенте Грузии. На про-
тяжении нескольких меся-
цев работает в холдинге
«Имеди А» в телекомпании
«Имеди» редактором ин-
формационной службы. С
2003 г. - консультант на Пер-
вом канале государственно-
го телевидения. Облада-
тель приза «Мана - 1992» в
номинации «лучший веду-
щий ежедневной информа-
ционной программы». Име-
ет звание государственного
советника первого класса.
За время работы на телеви-
дении был автором про-
грамм «Интервью - анкета»,
«Вернисаж», «Тсами роме-
литс арасодес ар ганмеор-
деба», «Шемокмедебити
портрети» и других. Женат.
Супруга - Майя Манджга-
ладзе-Меладзе, биолог.
Имеют двенадцатилетнюю
дочь. Любимец семьи - аме-
риканский кокер-спаниель
Билли.

- Что послужило пово-
дом для возвращения к
профессии журналиста и
на телевидение?

- Вернуться к своей ос-
новной специальности и на
телевидение я решил при-
мерно год назад. Отчасти
потому, что, как мне кажет-
ся, пришло время осуще-
ствить проект, разработан-
ный мной еще восемь лет
назад - в период работы в
ежедневной утренней про-
грамме «Алиони». Как  по-
нимаете, речь идет о ны-

нешней авторской про-
грамме.

- Что означает «цейт-
нот» в вашей интерпрета-
ции?

- Я не пытаюсь вложить в
это общеизвестное понятие
дополнительный смысл.
Это нехватка времени, не-
обходимость успеть выска-
зать свою точку зрения и
выслушать другую сторо-

ну... Название программы
призвано говорить само за
себя. Не покажусь ориги-
нальным, если скажу, что
молодое Грузинское госу-
дарство, которое насчиты-
вает всего 12 лет, на данном
этапе своего развития нахо-
дится в цейтноте, будь то
экономика, политика, куль-
тура, образование, спорт,

здравоохранение и многое
другое. Мы обязаны в крат-
чайшие сроки принять
одно-единственное, пра-
вильное решение, способ-
ное вывести страну из сло-
жившегося затруднитель-
ного положения, положить
конец беспредметным, бес-
смысленным дебатам, в

том числе и в эфире. Ког-
да, следуя обычному сцена-
рию, в замешанных на по-
литике, программах, на
протяжении часа, а то и
двух, муссируется одна и та
же тема. Если конкретному
лицу есть, что сказать инте-
ресное, деятельное, разум-
ное, так дадим ему возмож-
ность сделать это, но... за

короткое время. Много гово-
рить - не значит говорить о
многом. И это правило сле-
дует помнить всем.

Ритм современной жиз-
ни - динамичный, мобиль-
ный, требует подчинения
запросам времени.

- Каково схематическое
построение программы?

- Раз в неделю мы будем
собираться в студии и в
прямом эфире отвечать на
поставленные вопросы по
одной конкретной теме. Это
будет ток-шоу при активном
участие  аудитории, кото-
рой предоставится возмож-
ность как задавать вопро-
сы, так и участвовать в об-
суждении проблемы. При-
чем в течение часа из ауди-
тории может прозвучать от
десяти до пятнадцати воп-
росов. Но  мнение гостей
программы и трех пригла-
шенных в студию респон-
дентов в рамках  строго рег-
ламентированного време-
ни - за одну минуту.

- Парламентская прак-
тика?

- Отнюдь. Еще раз отме-
чу, что проект настоящей
передачи был разработан
много лет назад. Тогда мне,
сотруднику «Алиони», так и
не удалось реализовать под
эгидой этой программы но-
вый проект. На «Алиони»
тех лет не было соответству-
ющей материальной базы.
Для осуществления же про-
граммы этого уровня требу-
ется выполнение опреде-
ленных условий, в том чис-
ле и основных - технических.
И, тем не менее, годы рабо-
ты в Парламенте Грузии, не-
сомненно, оказали влияние
на мою дальнейшую дея-
тельность. Честно говоря, я
всегда стремился быть в
эпицентре политических
событий. И сегодня я пыта-
юсь сконцентрироваться и
отразить свой опыт и зна-
ния  политики в этой новой
программе. Насколько это
будет сделано профессио-
нально - решать зрителю.

- В чем, по- вашему мне-
нию, оригинальность про-
екта «Цейтнот»?

- Можно сказать, что про-
грамма будет проходить
под девизом: «Полемизи-
ровать в рамках соблюде-
ния этики и морали. Диску-
тировать, не оскорбляя оп-
понента». Первое, на что
обратят внимание зрители,
это то, что респонденты и
ведущий, вопреки приня-
тым правилам, проведут
всю программу стоя. Мы
отказались от круглых сто-
лов, оригинальных стульев,
уютных кресел... И этот
принципиальный подход к
делу в очередной раз пока-
жет, что время не терпит.
Другой новый момент - при-
сутствие в студии юриста и,
условно называемого, ар-
битра или эксперта, кото-
рые в конце программы,

Принципиально новый проект на телевидении.
Жесткие, равные правила для всех участников ток-шоу.
Политики, общественные деятели и их арбитры.
Право на вынесение вердикта рядовыми гражданами.
Свобода слова, ограниченная только временем.
После восьми лет ожидания выхода на телеэкран - все

это СЕГОДНЯ, в прямом эфире, в новой авторской про-
грамме Сулхана Меладзе «Цейтнот».

По предварительным данным, Грузии в рамках ин-
дикаторной программы выделено в виде гранта 28
миллионов евро. От указанного гранта 8 миллионов
евро будет использовано на поддержку институцио-
нальной, административной и правовой реформ в
Грузии, 11,5 миллионов евро – на преодоление соци-
альных проблем переходного периода, а остальная
сумма – на другие программы.

Сакинформи

Евросоюз выделил Грузии
грант в размере 28

миллионов евро

Соглашение о стратегическом документе по отно-
шениям Евросоюза и Грузии и индикаторной програм-
ме TACIS на 2004-2008 годы было целью визита нахо-
дившейся на днях в Грузии с рабочим визитом делега-
ции Еврокомиссии.

Как заявили Интер-Пресс в AES-МТКВАРИ, энер-
гоблок технически полностью исправен и готов к
работе, но компания не имеет средств для приоб-
ретения газа, необходимого для работы энергобло-
ка. «Энергоблок можно пустить в любое время, но
лишь в том случае, если средства для этого будут
выделены правительством  или Оптовым рынком
электроэнергии», – заявили в компании.

Девятый энергоблок
включать не будут

Несмотря на кризис в энергосистеме Грузии, до сле-
дующего зимнего сезона AES-МТКВАРИ не включит
9-й энергоблок.

Это цветная, напечатанная на мелованной бу-
маге детская газета, в которой дети ознакомятся
с материалами на религиозные темы: из Священ-
ного Писания, о посте, с разъяснениями терми-
нов, обозначающих предметы церковного назна-
чения, рассказами исторического содержания. В
газете представлены также детские рассказы,
творчество юных – рисунки, стихотворения; пос-
ледняя страница отведена развлекательному ма-
териалу.

   Сакинформи

Дополнение к «Ведомостям
патриаршества» для детей

Вышло новое детское издание – «Сапатриархос уц-
кебанис даматеба бавшвебисатвис» (Дополнение к
«Ведомостям Патриаршества» для детей).

Как сообщил журналистам председатель парла-
ментского Комитета по обороне и национальной
безопасности Ираклий Батиашвили, Президент
одобрил предложенные мероприятия по проведе-
нию весеннего призыва на срочную службу в армию
на должном, высоком уровне, сообщает Прайм-
Ньюс. В частности, сказал парламентарий, предло-
жено существенно повысить пошлину за отсрочку
на год от воинской службы с двухсот до одной тыся-
чи лари. Предложено отменить и льготы призывни-
кам, когда их освобождали от срочной службы при
наличии одного ребенка. Батиашвили считает, что
пошлина по отсрочке службы в армии в настоящее
время приближена к оптимальным параметрам, так
как такой шаг позволит призвать на срочную служ-
бу больше призывников, а с другой стороны сило-
вые структуры за счет поступлений от пошлины по-
лучат в свое распоряжение необходимые средства.

Отсрочка от призыва будет
стоить около тысячи лари.

В год...

Вопросы, связанные с проведением весеннего при-
зыва в армию, были рассмотрены в пятницу на сове-
щании Президента Эдуарда Шеварднадзе с членами
Совета Национальной безопасности.

Об этом сообщил Прайм-Ньюс руководитель
службы по связям с общественностью и информа-
ции Минобороны Мириан Кикнадзе. На данный мо-
мент уже отобрано 586 кандидатов, изъявивших
желание служить в этом батальоне Вазианской
11-й мотострелковой бригады по контракту. Все-
го необходимо набрать 600 человек, и за остав-
шееся до конца нынешней недели время эта зада-
ча должна быть выполнена. С начала будущей неде-
ли начнется процесс тестирования, в основном в
плане физических возможностей претендентов, не-
посредственная подготовка батальона американски-
ми инструкторами предположительно начнется в мае.

Комплектация третьего
батальона спецназа

практически завершена

Комплектация третьего из четырех батальонов ар-
мейского спецназа, который пройдет подготовку в
рамках Программы США «Обучение и оснащение»,
практически завершена.

Об этом Прайм-Ньюс сообщили в Минобороны
Грузии, отметив, что решение прервать направле-
ние на учебу в военные вузы России принято из-за
долга за обучение, составляющего примерно 20
миллионов долларов. Аналогичное решение ото-
звать курсантов принято и в отношении Украины. В
то же время США, Германия, Турция, прибалтийс-
кие государства выделяют для курсантов из Грузии
по несколько мест бесплатно. Напомним, что среди
прошедших подготовку в военных вузах России, к
примеру, командующий Национальной гвардией
Грузии Коба Кобаладзе, имеющий дипломы Рязан-
ского высшего командного училища ВДВ и Акаде-
мии Генштаба, первый заместитель командующего
сухопутными войсками Михаил Садунишвили -Во-
енной академии имени Фрунзе - и другие.

Грузия готова обучать
курсантов в военных

вузах России

В военных вузах России сейчас нет ни одного кур-
санта из Грузии, тогда как в 1995-2002 годах было под-
готовлено до трехсот офицеров для грузинских Воо-
руженных Сил.



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

Вода, как дискета, записывает нашу жизнь?
Есть вещи, о которых в на-

учном сообществе гово-
рить неприлично. Одна из
них – память воды. В мире
ежегодно проходят десятки
конференций, на коих сот-
ни исследователей-любите-
лей докладывают о своих
замечательных опытах. Эти
опыты свидетельствуют о
том, что вода «помнит» ве-
щества, которые в ней ког-
да-то растворяли; что вода
поддается магнитной обра-
ботке; что вода меняет свои
физические свойства в за-
висимости от цвета скатер-
ти, на которой стоит ста-
кан… Но высокая академи-
ческая наука на эту «парал-
лельную науку» внимания
не обращает. Просто пото-
му, что под эти факты нет
объясняющей их теории?

Соответственно, всегда
можно усомниться: а фак-
ты ли это, господа? Или
массовое помешатель-
ство, массовое неумение
ставить опыты, массовое
наложение случайных фак-
торов…

Это странно. Эффект
памяти воды давно уже во-
шел в медицинскую прак-
тику: гомеопатия ныне —
официально признанный
метод лечения. Гомеопаты
растворяют лекарство в та-
ких ничтожных концентра-
циях, что на ведро воды ос-
тается буквально несколь-
ко молекул лекарства. Но
физики вяло отмахиваются
от врачей: мол, помогает
ваша гомеопатия далеко не
всем и вообще это все эф-
фект плацебо...

Эффект омагничивания
воды также давно исполь-
зуется на практике тепло-
техниками (сильно омагни-
ченная вода не дает накипи
на трубах), но физики до сих
пор уверяют, будто вода
теоретически намагничи-
ваться не может.

В последнее время лежа-
чий камень физики не-
сколько сдвинулся, и под
него изрядно натекло. Той
самой памятливой омагни-
ченной воды. В России за-
щищена первая докторская
диссертация о памяти воды.

Про это сенсационное собы-
тие широкая публика (в том
числе научная) практически
ничего не знает. Физики не
знают, потому что защита про-
шла по разделу биологии, а
биологи – потому что не
очень интересуются физикой
и, соответственно, не могут
по достоинству оценить.

Восполняю пробел… Раз-
работал теорию воды и защи-
тил по ней диссертацию в
Институте медико-биологи-
ческих проблем РАН Станис-
лав Зенин, руководитель —
сейчас наберу воздуха перед
произнесением — Проблем-
ной лаборатории научного
обоснования традиционных
методов диагностики и лече-
ния Федерального научного
клинико-экспериментально-
го центра Минздрава РФ…

Уф! Дальше проще — кан-
дидат философских, канди-
дат химических и вот теперь
доктор биологических наук. А
по образованию Зенин —
физик. Удачно получилось.

Зенин говорит, что труд-
нее всего ему рассказывать о
своей теории физикам: «Они
химии не знают». Между тем
сегодня справедливо счита-
ется, что жемчужные россы-
пи открытий лежат именно в
междисциплинарных облас-
тях, где подбирать их либо
некому, либо они остаются
незамеченными однобоко
квалифицированными специ-
алистами.

А вот теперь я вынужден
не без внутреннего трепета
перейти к изложению зенин-
ской теории воды. Казалось
бы, чего проще: Н2О — два
атома водорода, один атом
кислорода. Но хитростей в
этом веществе столько, что я
плохо представляю, как изло-
жить их в доступной форме.
Ладно, рискнем…

Хотя молекула воды в це-
лом электронейтральна, она
представляет собой диполь,
то есть с одного краешка у
нее преобладает отрицатель-
ный заряд, а с другого — по-
ложительный. Это известно.
Между собой диполи могут
образовывать соединения —
одна молекула воды отрица-
тельно заряженным краеш-

ком может притянуть к себе
другую молекулу за ее поло-
жительный краешек. Образу-
ется так называемая водород-
ная связь, про которую науке
также давно известно. Изве-
стно еще, что водородная
связь молекул воды неустой-
чива, она живет всего 10-16 с.
То есть даже если молекулы
воды и собираются в некие
структуры, то структуры эти
тут же разрушаются. Так счи-

тает наука.
Вернее, считала, пока не

появился Зенин. Открытие
всегда возникает там, где по-
является сомневающийся.
Зенин провел расчеты, из ко-
торых получалось, что корот-
коживущий ассоциат из пяти
молекул воды при соедине-
нии с другим таким же корот-
коживущим ассоциатом мо-
жет образовать структуру,
время жизни которой уже не
10-16с, а на два порядка доль-
ше – 10-14с. (Для особо дотош-
ных граждан поясню, что ста-
билизация новой структуры
происходит за счет «одновре-
менного замыкания всех кон-
цевых кислородов ассоциата
в пятичленные циклы».)

Нет, я согласен, 10-14с —

это тоже мизер, на который
можно было бы махнуть ру-
кой. Но если усложнение мо-
лекулярной структуры повы-
шает время ее жизни, не мо-
жет ли существовать такой
молекулярный ассоциат, ко-
торый будет стабильным?

Так вот: теоретические
расчеты показали, что может
существовать такой «крис-
талл» воды, состоящий из 912
молекул, время жизни кото-

рого — минуты и даже часы.
Зенин назвал это образо-

вание «основным структур-
ным элементом воды». Ос-
новной структурный элемент
похож на маленький острень-
кий кристаллик льда из шес-
ти ромбических граней. В
воде — мириады таких крис-
талликов. Их существование
уже доказано и подтвержде-
но разными физико-химичес-
кими методами. Открытые на
кончике пера кристаллики
воды действительно суще-
ствуют!

А на поверхности каждой
грани каждого кристаллика
может быть выложен свой
случайный рисунок электри-
ческих «плюсиков» и «минуси-
ков». Это просто дипольные

молекулы воды, составляю-
щие грань кристаллика, тор-
чат из нее наружу то плюсом,
то минусом. Получается дво-
ичный код, как в ЭВМ…

Теперь представим себе
дистиллированную воду са-
мой высшей очистки – супер-
кью: шестикратная перегонка,
мембранные фильтры... Грани
кристалликов в такой воде
практически электронейт-
ральны, в двоичном коде на

них «ничего не записано». Но
вот в воду попадает молеку-
ла какого-нибудь химическо-
го вещества. При соприкосно-
вении с «кристалликом» воды
она как бы отпечатывает на
его грани свой электромаг-
нитный узор. Затем этот «ме-
ченый» кристаллик при сопри-
косновении с другим, «чис-
тым», кристалликом делает
то же самое – передает ему
свой рисунок, но только в «не-
гативе»: там, где у первого
кристаллика минусик, у ком-
плиментарной грани другого
кристалла возникнет плюсик.

А чтобы процесс отпечаты-
вания и передачи «данных»
шел быстрее, воду нужно хо-
рошенечко потрясти, повы-
сив соударяемость «льдинок».

Чем, кстати, гомеопаты и за-
нимаются – вовсю трясут
свои пробирки на особых
станках.

Вода – не просто вещество
в жидкой фазе, а нечто, что
может передавать информа-
цию. Поэтому воду Зенин на-
звал веществом, которое на-
ходится в информационно-
фазовом состоянии. «Крис-
таллическая» структура воды
объясняет многие ее стран-
ные свойства, которые до сих
пор объяснения не находили.
Например, феномен раство-
римости. Она почти все ра-
створяет! А это потому, счи-
тает Зенин, что в воде всегда
найдется определенное коли-
чество кристалликов с подхо-
дящим электромагнитным
рисунком, который работает
как отмычка, легко расщепляя
растворяемую субстанцию...

Нашло свое объяснение и
влияние на воду магнитного
поля – оно просто разрушает
«льдинки». Если размешивать
воду магнитной мешалкой, ее
физические свойства резко
меняются. Аналогично дей-
ствует на воду этиловый
спирт – он разрушает ее ин-
формационную структуру.
Так что вода со спиртом – это
уже не совсем вода. Это глу-
пая, пьяная вода – неструкту-
рированная. И для организма,
кстати, вредная.

Правда, веществ, действу-
ющих на воду подобно спир-
ту и магнитному полю, немно-
го. Поэтому почти все, что
происходит между водой и
растворяемыми в ней веще-
ствами, – это информацион-
ное взаимодействие. А по-
скольку человек на 70% со-
стоит из воды...

В своем институте Зенин
занимается тем, что проверя-
ет дистанционное воздей-
ствие на воду целителей и эк-
страсенсов, – работа такая
(обратите внимание на назва-
ние его лаборатории).

— Неужели экстрасенсы
— это правда? – недоверчи-
во усмехаюсь я.

— Как выяснилось, все
люди могут дистанционно
воздействовать на воду, —
говорит Зенин. – Но у неко-
торых это получается слабо,

а у других — в несколько раз
сильнее.

Опыт проводится так. Бе-
рется суперчистая дистилли-
рованная вода, разливается в
две мензурки. Одну дают ис-
пытуемому для воздействия,
а другая — контрольный обра-
зец. Потом меряется электро-
проводность обеих вод – «за-
ряженной» и контрольной.
Обычный гражданин, мыслен-
но поколдовавший над водой,
изменяет ее электропровод-
ность совсем незначительно.

— Но вот однажды ко мне
пришел некий народный це-
литель, который, по его сло-
вам, «переносил эзотеричес-
кую карму больного на воду».
Я ему дал мензурку, и он над
ней напряженно думал. Так
вот: по сравнению с конт-
рольным образцом дистил-
лят в его мензурке повысил
электропроводность в не-
сколько раз!.. Экстрасенсы
говорят, что могут делать
воду «живую» и «мертвую».
Чем одна отличается от дру-
гой? В одной воде электро-
проводность выше по срав-
нению с контрольным образ-
цом, в другой – ниже.

— И как это влияет на
живые организмы?..

— Чтобы ответить на этот
вопрос, делаются биотесты
— проверяют влияние «облу-
ченной» воды на микроорга-
низмы. Берут простейших од-
ноклеточных под названием
пиростомы и погружают в
контрольную пробирку, на ко-
торую человек не воздей-
ствовал, и в «мертвую» воду.

Помню, у наших биологов
в глазах был настоящий ужас,
когда они поместили своих
любимых пиростом в «мерт-
вую» воду, которую «заколдо-
вал» один наш испытуемый.
Обычно в «мертвой» воде пи-
ростомы перестают активно
двигаться, замирают, как бы
влипают в воду. А здесь они
не просто погибли, у них на-
чался лизис – растворение
клеточной оболочки! «Не-
ужели сглаз действительно
возможен?!» – воскликнула
моя биологиня… Действи-
тельно, если можно усилием
воли сообщить воде в чело-
веческом организме такие

свойства, что начнут ра-
створяться клеточные обо-
лочки, то…

— Так, с водой ясно —
вы придумали, как объяс-
нить изменения ее физи-
ко-химических свойств, ко-
торые раньше никак не
объяснялись, но как экстра-
сенс дистанционно влияет
на воду?!.

— А вот здесь мы уже
пускаемся в область дога-
док. То, что вода может за-
писывать информацию, мы
знаем. Мозг состоит на
90% из воды, это тоже из-
вестно. Но что переносит
воздействие от «водяного
компьютера» экстрасенса к
стаканчику на столе — не-
известно. Мне интуитивно
кажется, что информаци-
онная структура воды ка-
ким-то образом повторяет
информационную структу-
ру вакуума. Вакуум ведь
не пустота, вакуум – элек-
тромагнитная среда. И
если верно предположе-
ние, что вакуум имеет
внутреннюю структуру,
схожую со структурой
воды, тогда воздействие
от мозга к образцу может
передаваться непосред-
ственно – с какой-то боль-
шой, но конечной скорос-
тью.

— Стоп-стоп… Получа-
ется тогда, что наш мозг
для вакуума – то же самое,
что молекула химического
вещества для дистиллиро-
ванной воды. Выходит, что
вакуум постоянно считы-
вает информацию с наше-
го мозга и хранит ее?

— Я знаю, о чем вы хо-
тите спросить, — получает-
ся, что душа бессмертна?..
То, что информация мозга
не теряется, еще не озна-
чает бессмертия личности.
Информация просто сохра-
няется — вот и все. Но это
«мертвая» информация,
она не осознает себя! Как
книга, как дискета — они
ведь неживые, хотя инфор-
мацию содержат. Но эта
информация – вещь в себе.

Александр КУКУШКИН
NovayaGazeta.Ru

1925 год
Южная Африка, Юйтенгаг, Капская провинция. Мартовс-

кий дождь сочетался с обильными рыбопадами и лягушко-
падами.

 США, в океане близ массачусетского побережья. Двадцать
четвертого мая экипаж рыболовного траулера видел морско-
го монстра, который описывался как гигантский угорь - он был
длиннее, чем их 130-футовое судно.

Летом 1925 года на портрете леди Палмер, сделанном ее
другом во время посещения базилики в Домнези, Франция,
проявились контуры двух монахов на заднем плане. Призра-
ки были одеты в сутаны, каких не носили местные священни-
ки вот уже более 70 лет, да и женщина постоянно повторяла,
что была одна в церкви.

В феврале 1925 года Элеонора Зугун, 12-летняя кресть-
янская девочка из деревни Талпа на севере Румынии, резко
изменилась, приобретя сверхъестественные способности,
и ее бабушка заподозрила, что тут не обошлось без дьяво-
ла. В присутствии Элеоноры небольшие предметы начина-
ли скакать или перемещаться по воздуху, камни градом сы-
пались на крышу ее дома, окна закрывались сами по себе, и
воздух в помещениях, куда она заходила, становился ледя-
ным.

В 1925 году разложившееся тело огромного животного с
тридцатифутовой шеей, крупной головой и клювом, как у
утки, было найдено на берегу в Санта-Крусе, штат Калифор-
ния. Хотя некоторые обозревшие тушу зоологи и сказали,
что, судя по черепу, она может принадлежать чрезвычайно
редкому клюворылому киту, их идентификация была далека
от убедительной.

1926 год
США, Эвансвилль, штат Индиана. Тридцатого июля тысячи

лягушек в форме пятицентовой монеты повалили с неба на
поле для гольфа во время грозы. Это - одно из семнадцати
падений лягушек в Америке за этот год.

Центральная Африка. Расходятся слухи о “водяном слоне”,
пожирающем гиппопотамов на озере Бангвеулу.

1928 год
США, Элизабет, штат Иллинойс. Двадцать пятого июля на

целую семью покушался девятифутовый антропоид. Это пер-
вое из тринадцати появлений Большенога за нынешнее сто-
летие в данном штате.

Канада, Онтарио. В течение всего года сообщали о длинно-
шеем монстре, являвшемся в разных местах: озерах Эри, Гу-
рон, Верхнее, в реке Святого Лаврентия.

Ван дер Пол и другие ученые засекали таинственное эхо,
принимавшееся в интервале от 3 до 30 секунд после пере-
дачи.

1929 год
Вест-Индия, остров Ливард, Антигуа. Несколько недель под-

ряд в апреле - мае на одной сельской девушке воспламеня-
лась одежда и сгорала напрочь, не оставляя следов на коже.
То же самое происходило, когда она спала на матрасах и по-
стельном белье.

  Китай, Вьентьян. В течение лета в реках несколько раз
видели чудовище, похожее на плезиозавра.

Знаменитый исследователь и летчик, неоднократно летав-
ший над обоими полюсами с их особо сильным магнитным
полем, генерал-майор Ричард Берд в 1929 году послал, проле-
тая над Южным полюсом, невероятное сообщение. Выныр-
нув из дымки в район хорошей видимости, он обнаружил, что
летит над большим зеленым оазисом без льда. Были видны
существа, похожие на первобытных людей. Связь сразу пре-
рвалась, и сообщение Берда посчитали временным миражом
или иллюзией.

ПОТЕРЯННЫЙ
ЗОЛОТОЙ

«На память об этом нео-
бычном происшествии ос-
талась прожженная ска-
терть и попорченный стол,
- пишет в комиссию «Фе-
номен» жительница Санкт-
Петербурга Елена Василь-
евна Малагина. - А дело
было так: сидели мы вече-
ром всей семьей и пили
чай. По телевизору как раз
показывали очередную се-
рию «Марии», поэтому ник-
то не заметил, когда и как
появилась на столе золо-
тая монета. Только дочка
вдруг сказала. «Мам, что-то
горит». Глядь, а на середи-
не скатерти расползается
черное пятно. А в центре -
блестящий кружок... Я так
растерялась, что взяла и
плеснула на стол остатка-
ми чая. Наверное, мне не
надо было этого делать,
потому что в тот же миг
монета исчезла. Только на
скатерти осталась дыра с
темными краями, а на по-
лировке стола - белесое
круглое пятнышко.

Потом мы, забыв про
фильм, долго спорили.
Муж говорил, что это были
новые 50 рублей монетой
орлом вверх. А дочка обзы-
вала нас «слепыми совами»
- у нас с мужем у обоих сет-
чатая катаракта - и утверж-
дала, что это была золотая
монета, царский червонец.
И тут меня словно удари-
ло, вспомнилась давняя се-
мейная история - мне ее
мать рассказывала. Это
было вскоре после револю-
ции. Пришли в нашу квар-
тиру чекисты с обыском.
Найти ничего не нашли
(мои родители жили бедно),
но у отца был припрятан на
«черный день» золотой чер-
вонец. На вопрос: «Золото
есть?» - отец вынул монету
из коробочки и в сердцах
бросил на пол:

«Забирайте!» Но золо-
той то ли закатился куда,
то ли просто исчез. Еще
два часа чекисты обшари-
вали комнату, но так ниче-
го и не нашли. Вот я и по-
думала: а не могла ли это
быть та самая монета? Глу-
по, конечно, но других
объяснений для этой исто-
рии у меня нет...»

МИСТИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ
ЛЮБВИ КОСМОСА

Дмитрий Дюжев, который
совсем недавно подумывал о
том, чтобы уйти от мира и зат-
вориться в каком-нибудь мо-
настыре, теперь переменил
свое решение и собирается
жениться. Сердце Космоса
покорила нижегородская ры-
жеволосая красавица. В пер-
вую и последнюю их встречу
он обещал на ней жениться,
но избранница бесследно ис-
чезла…

Об этой мистической исто-
рии рассказала «Жизнь». Дю-
жев приехал в Нижний Нов-
город очень грустным.

- У меня завтра годовщина
смерти отца, - сказал он газе-
те. – Не дождался батя пика
популярности сына. Теперь,
когда у меня не стало сестры,
папы и мамы, я обращаюсь
только к Богу. С детства меня
преследует мысль, что я рано
умру. Даже одно время хотел
уйти в монастырь.

После смерти мамы Дима
и в самом деле стал меньше
общаться с друзьями, расте-
рял подруг. Решил, правда,

что, может, и будет у него
жена, но не скоро. А две не-
дели назад ему вдруг присни-
лось яркое солнце.

- Мне стало так хорошо,
- говорит он, - словами не пе-
редать. И я решил съездить к
друзьям в Мексику. Две не-
дели отрывался по полной.
Правда, пост и там соблюдал.

А вернувшись в Россию, с
антрепризой «С ума сойти»
Дима приехал в Нижний.

На поведение девушки с
ярко-рыжими волосами мно-
гие в зале обратили внима-
ние. Она беспокойно переса-
живалась с места на место,
все ближе и ближе к сцене, и
теребила в руках букет. Но
после спектакля, когда ос-
тальные восторженно кидали
актерам цветы, она, подойдя
к охраннику, вдруг опустилась
перед ним на колени. «Умо-
ляю, пропустите», - произнес-
ла девушка.

Строгий охранник стоял
как стена. «Ты скажи им, что я
твоя жена или сестра, - про-
должала она. – Они поверят.

Я нужна Диме. У меня здесь с
ним давно встреча назначе-
на!»

Охранник дрогнул, и де-
вушка мгновенно исчезла за
кулисами. Дюжева она на-
шла сразу. Она взяла его за
руку и что-то тихо прошеп-
тала ему на ухо. Космос по-

бледнел, и приобняв краса-
вицу, ушел с ней на лестницу
– подальше от любопытных
глаз.

Потом их видели и в опус-
тевшем зрительном зале, и
по пути к гримерке. Со сто-
роны было видно, что актер
покорен с первого взгляда и

совершенно забыл о време-
ни. Их уединение организато-
ры гастролей прервали, ког-
да стало ясно, что Дима мо-
жет опоздать на поезд. Они
подошли к паре со словами:
«Дима, уже давно пора выхо-
дить. А вы, девушка, идите-ка
домой».

Космос запротестовал, а
его подруга вспыхнула: «Вы
еще пожалеете, что разлучи-
ли нас!» – сказала она и убе-
жала.

На банкете Дюжев сидел
скучный, есть не стал, только
попросил чаю. Потом бросил-
ся в коридор, спрашивая у
идущих на встречу: «Где та
девушка? Где она? Я обещал
на ней жениться! Ладно, я все
равно ее найду. Кто-нибудь
фотографировал нас с ней
рядом? Мне нужно это
фото!..»

У него поднялась темпера-
тура, он почти терял созна-
ние. Только когда пришел
врач, Космос пришел в себя.

ДНИ.РУ

Черным кошкам, возможно, везет

Черные кошки, которые
во многих культурах счита-
ются символом неудачи, на
самом деле, возможно,
счастливее своих более
светлых собратьев. Новое

исследование показывает,
что в процессе эволюции
черная шубка не однажды
появлялась у разных видов
кошачьих, а это свидетель-
ствует о том, что темный

мех дает преимущество в
борьбе за выживание.

Кроме того, мутации,
приводящие к появлению
черного меха, связаны с
тем же генетическим се-
мейством, к которому при-
надлежат мутации, свя-
занные с такими заболева-
ниями человека, как СПИД,
и вполне возможно, что у
черных кошек сопротивля-
емость к болезням выше.
У 11 из 37 существующих
видов кошачьих бывают
черные особи.

Эдуардо Эйзирик, зани-
мающийся эволюционной
генетикой в Американском
национальном институте
рака в Мериленде, гово-
рит: «Есть параллели с че-
ловеком. Обнаруженная
система генной мутации
имеет сходства с другими
системами, связанными с
заболеваниями».

Однако в беседе с New
Scientist он отметил, что
наиболее очевидным пре-
имуществом черной шубы
является возможность
маскировки на охоте. По
его словам, исследование
было необычным, так как
изучалась молекулярная
основа признака, который
может давать эволюцион-
ное преимущество.

Э й з и р и к ,  С т и в е н
О’Брайен и их коллеги
нанесли на карту, кло-
нировали и упорядочи-
ли два гена, связанных
с «меланизмом» – наличи-
ем черного меха. Они об-
наружили изменения в
гене агути, который отве-
чает за черную окраску во-
лосяного покрова у домаш-
них котов.

Изменения в ассоции-
рованном гене MC1R так-
же связаны с меланиз-

мом у ягуаров и ягуарун-
дис, маленьких животных
семейства кошачьих,
обитающих в Латинской
Америке.

MC1R относится к боль-
шому семейству генов че-
ловека CCR5, которому
принадлежит ведущая роль
при проникновении в клет-
ку вируса иммунодефици-
та. CCR5 это кодовое обо-
значение белка, содержа-
щегося в клеточной мемб-
ране, который вирусы мно-
жества инфекций могут
использовать для входа.

«Возможно, действие ес-
тественного отбора, которое
привело к мутациям, обес-
печивающим выживание,
связано вовсе не с маски-
ровкой, – заявил О’Брай-
ен агентству Reuters. –
Может быть, эти мутации
усиливают сопротивляе-
мость кошек к вирусам».
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ПЕРВЫЙ ГАСТРОЛЕР
В ТБИЛИСИ

В 20-е годы прошлого
века в Тбилиси был настоя-
щий шахматный бум. В кон-
це марта 1926 года руково-
дители шахматной секции
(председатель А.Назаре-
тян, заместитель – ответ-
ственный секретарь газеты
«Заря Востока» А.Петраков-
ский) узнали, что, завер-
шив шахматные гастроли
вокруг света, знаменитый
гроссмейстер Бора Костич
возвращается домой в Юго-
славию через Сибирь и
Москву. Они от имени сек-
ции пригласили гроссмей-
стера в Тбилиси. Тот с бла-
годарностью принял пред-
ложение и предупредил, что
сможет провести только два
сеанса одновременной
игры. Эта весть быстро
распространилась по горо-
ду. Желающие участвовать
стали записываться. Грос-
смейстер Бора Костич
(1887-1963) в то время вхо-
дил в десятку сильнейших
шахматистов мира. Он по-
беждал во многих междуна-
родных турнирах, дважды
был вторым после Х.Р.Ка-
пабланки (Нью-Йорк, 1918;
Гастингс, 1919). Выигрывал
у корифеев. Он не уступал
А.Алехину в проведении се-
ансов одновременной игры
не глядя на доску. В 1924-
1926 гг. Костич побывал в
Южной и Северной Амери-
ке, Австралии, Новой Зе-
ландии, Японии, Китае, на
Филиппинах и в больших го-
родах Сибири, где сыграл
несколько тысяч партий.

Дорогой гость прибыл в
Тбилиси 5 апреля. Шестого
вечером посетил редакцию
газеты «Заря Востока», где
его  гостеприимно приняли.
После интересной беседы
Костич и сборная редакции
сыграли консультационную
партию, которая продолжа-
лась допоздна. Консультан-
ты только на 59-м ходу при-
знали поражение.

Первый сеанс
Костича состоялся
7 апреля в Доме
учителя. В нем уча-
ствовало 30 люби-
телей шахмат.
Игра затянулась,
по причине...оби-
лия консультантов-
участников - их
было до 150, и им
во время игры раз-
решалось анали-
зировать позиции,
передвигая фигу-
ры.

Гроссмейстер
выиграл 17 партий,
5 проиграл (А.Кав-
касидзе, Будс-
дорф, Рейман,
Байдутский, изве-
стный врач-стома-
толог Сомов) и 8
закончил вничью
(20-летний В.Гог-
лидзе, Н.Корсунс-
кий, И.Франгулян,
Попов, Алиханов,
М.Орахелашвили,
Симонов, Мкрту-
мян).

Второй сеанс
Костич провел 9
апреля в Доме

Красной Армии и Флота. И
здесь у него было 30 сопер-
ников. Гость очень постарал-
ся улучшить счет и добил-
ся цели: выиграл 18 партий,
в десяти согласился на ни-
чью, проиграл только две
молодому Виктору Гоглидзе
и большому любителю шах-
мат, профессору Георгию
Николадзе.

Как-то я напомнил об
этом сеансе Виктору Арсе-
ньевичу. Он рассказал:

- Со мной рядом играл
Георгий Николадзе. В ожи-
дании следующего хода
гроссмейстера он дружес-
ки беседовал со мной, под-
держал мое решение – по-
святить себя шахматному
искусству, сказав: «Талант-
ливая молодежь должна
прославить грузинские
шахматы. Это ваша обязан-
ность перед Родиной».

Вничью закончили свои
партии: А.Долуханян (впос-
ледствии выдающийся му-
зыкант и шахматный ком-
позитор), В.Сидамон-Эри-
стави (выдающийся худож-
ник, профессор Академии
художеств, создатель гру-
зинского художественного
шахматного комплекта),
партийный работник чех
Вахек. Бора Костич остал-
ся недоволен общим сче-
том (+35-7=18). Он сказал:
«В Австралии и Новой Зе-
ландии я сыграл 1570
партий. Из них проиграл
только 24 и 320 закончил
вничью».

Перед отъездом Костич
заявил:

- Считаю, что после Мос-
квы, Ленинграда и Киева
очень скоро Тбилиси зай-
мет видное место в шах-
матной жизни Советского
Союза. В Тбилиси мне при-
шлось играть с сильными
шахматистами и почув-
ствовать их большое
стремление к совершен-
ствованию Это залог буду-

щих успехов. Как и то, что
почти во всех тбилисских
газетах открыты шахмат-
ные отделы. Мои противни-
ки показали хорошее зна-
ние дебютов и эндшпиля.
Если и дальше будет так
продолжаться, через не-
сколько лет в Тбилиси вы-
растут мастера Всесоюз-
ного масштаба.

Прощальный ужин Боре
Костичу устроили в ресто-
ране «Грузинское обще-
ство» (сейчас на этом мес-
те театр им.А.Грибоедова).

10 апреля югославский
гроссмейстер отбыл в Бату-
ми, где собирался провес-
ти сеанс одновременной
игры.

И в заключение о курье-
зе, случившемся с Б.Кости-
чем, о котором рассказал
мне близкий знакомый
гроссмейстера тбилисский
мастер Николай Сорокин.

- Из Тбилиси Костич воз-
вращался домой через
Одессу. Узнав об этом,
одесситы попросили и у них
провести сеанс одновре-
менной игры. Сообщив, что
готов сыграть с ними, Кос-
тич предложил провести
этот сеанс с участниками
проходившего в Одессе
мужского чемпионата Укра-
ины. Все участники – а их
было двенадцать - устроили
Костичу такую головолом-
ку: только в трех партиях он
добился ничьей, остальные
проиграл. И когда результа-
ты внесли в турнирную таб-
лицу, то Костич оказался на
последнем месте.

Бора Костич был пер-
вым  в шахматной истории
города иностранным грос-
смейстером, посетившим
Тбилиси.

Этюд N 4(74)
Л.KУББЕЛЬ

1935 г.

Ничья
Выдающийся шахмат-

ный композитор, петербур-
жец Лев Куббель (1891-
1942) – автор более трех ты-
сяч задач и этюдов. Он пер-
вый из композиторов Рос-
сии, кто судил первый и вто-
рой всесоюзные конкурсы
Грузии по составлению за-
дач, проведенные в 1930 и
1933 гг. шахматной секцией
курорта Абастумани.

Нетрудно найти путь к
ничьей, но требуется опре-
деленная точность для ее до-
стижения.

Решение задачи Б.Уэ-
ша (см. «СГ» от 28 марта
2003 г.): Фd2.

Рисунок редакционого
художника В.Короткова был

опубликован в «Заре Востока»
7 апреля 1926 года

Гимнастика

ПРОБУЮТ СИЛЫ
До 120 спортсменов в

трех возрастных группах
выступили в первенстве
Тбилиси по спортивной
гимнастике. Оно прохо-
дило в помещении рес-
публиканской детско-
юношеской спортивной
школы.

В турнире девушек
старшей возрастной
группы (1987-1988 г.р.)
победу в многоборье
одержала Ирина Паш-
кова, набравшая 35,225
балла. В средней воз-
растной группе (1989-
1990 г.р.) первенствова-
ла Софико Бодавели –
36.650 балла, в млад-
шей (1991-1992 г.р.) – Те-
она Габисония – 33,578
балла.

В турнире юношей
старшего возраста силь-
нейшим оказался Геор-
гий Чигладзе – 50,08 бал-
ла. В средней возраст-
ной группе – Реваз До-
лидзе – 47,03 балла, в
младшей – Сосо Минде-
лаури – 50.00 балла.

Фото Роберта БАГОЯНА Теона Габисония

«Реал» - новый
лидер рейтинга

IFFHS

Международная федера-
ция футбольной истории и
статистики (IFFHS) опубли-
ковала новый рейтинг клу-
бов мира. На первое место
в этой табели о рангах вы-
шел мадридский «Реал»,
который опередил «Манче-
стер Юнайтед». Отметим
успех римского «Лацио»,
который переместился с 20-
го места на 6-е.

Реал Мадрид (Испания)
МЮ (Англия)
Арсенал (Англия)
Барселона (Испания)
Милан (Италия)

Бекхэм: турки постоянно фолили исподтишка
Турецкие футболисты

постоянно провоцировали
игроков сборной Англии в
ходе отборочного матча
Евро-2004, который завер-
шился победой англичан –
2:0. Об этом в четверг зая-
вил полузащитник сборной
Англии Дэвид Бекхэм.

«Турки играли грязно и
всю игру фолили исподтиш-
ка, – отметил лидер англий-
ской национальной команды
и «Манчестера Юнайтед». –

Кроме того, один из сопер-
ников, пытаясь спровоциро-
вать меня на ответные дей-
ствия, спросил о моей сек-
суальной ориентации, но
ему не удалось вывести
меня из равновесия».

Однако, по словам Бекхэ-
ма, игра поставила все на
свои места, и уверенная по-
беда сборной Англии стала
лучшим ответом на гру-
бость футболистов турец-
кой сборной.

Сборная Англии может провести
следующий матч без болельщиков
УЕФА начала расследо-

вание нескольких инци-
дентов, произошедших во
время матча сборных Ан-
глии и Турции в Сандер-
ленде, в которых поуча-
ствовали местные болель-
щики. По ходу встречи не-
которые из них несколько
раз выбегали на поле.

«В распоряжении
УЕФА есть отчет арбитра
матча, в котором упомя-
нуто о том, что несколько
раз на футбольном поле

появлялись болельщики,
– заявил в четверг дирек-
тор по связям с обще-
ственностью этой органи-
зации Майк Ли. – Мы еще
ожидаем отчет офици-
ального делегата матча,
но дисциплинарное рас-
следование будет начато
уже сейчас».

По сообщению англий-
ской полиции во время, до
и после матча было задер-
жано 95 фанатов, среди
которых нет ни одного тур-

ка. Напомним, что между
английскими и турецкими
болельщиками существу-
ет давняя вражда.

В качестве наказания
УЕФА намерена обязать
сборную Англии провести
следующий отборочный
матч при пустых трибунах.
Такому наказанию уже
подвергся соперник анг-
личан по отборочной груп-
пе, команда Словакии, из-
за того, что ее болельщи-
ки выкрикивали расистс-

кие ругательства в адрес
английских футболистов.
В этом матче отличились
и английские болельщи-
ки, поучаствовавшие в
столкновениях с полици-
ей. За это Федерация
футбола Англии уже ошт-
рафована.

Следующий  матч
сборной Англии должен
состояться в Миддлсбро
11 июня. Ее соперником
снова будет команда Сло-
вакии.

Комитет УЕФА наказал
«Боавишту» и «Малагу»

за недостойное поведение

Дисциплинарный коми-
тет УЕФА наложил санкции
на участников второго чет-
вертьфинального матча на
Кубок УЕФА между «Боа-
виштой» и «Малагой», за-
вершившегося победой хо-

зяев в серии пенальти.
«Боавишта» оштрафова-

на на 12,5 тысячи за недо-
стойное поведение своих
официальных представите-
лей. В этом матче были уда-
лены администратор коман-
ды Мануэль Павоас и тренер
вратарей Альфредо Каст-
ро. Как сообщает офици-
альный сайт УЕФА, по ана-
логичной причине «Малага»
лишилась 9 тысяч –заме-
ненный полузащитник Сан-
дро, в конце дополнительно-
го времени был изгнан за
некорректное поведение по
отношению к соперникам.

«Ювентус» не продлил контракт с Липпи

Несмотря на то, что
тренер туринского

«Ювентуса» Марчелло
Липпи должен был подпи-

сать контракт еще 1 апре-
ля, этого не произошло.
Генеральный директор
клуба Лючано Моджи за-
явил, что новое соглаше-
ние будет подписано поз-
же, не объявляя конкрет-
ной даты. Впрочем, речи
о том, что туринцы могут
расстаться с наставни-
ком, не идет. Его согла-
шение наверняка будет
продлено и, скорее всего,
на этой неделе. Двухлет-
ний контракт мог быть
подписан уже в пятницу,
накануне матча серии А с
«Торино». Вполне воз-
можно, что таким спосо-
бом руководство поста-
рается поднять боевой
дух команды.

Десайи хочет тренировать
сборную Ганы

Защитник лондонского
«Челси» Марсель Десайи
заявил, что по завершении
карьеры игрока он хотел бы
стать тренером сборной
Ганы.

Несмотря на то что он вы-
ступает за национальную
команду Франции, родился
Марсель именно в Гане. В
интервью местному каналу
он заявил, что у него есть
много проектов, в том чис-
ле на радио и телевидении,
но приоритетным будет
именно работа с футболь-
ной сборной африканского
государства.

Дида приговорен к семи месяцам тюрьмы
Бразильский голкипер

«Милана» Дида пригово-
рен к семи месяцам тю-
ремного заключения за то,
что предоставил фальши-
вые документы для получе-
ния португальского пас-
порта.

Однако в соответствии с
итальянскими законами,
ему придется отправиться
в тюрьму только в том слу-
чае, если в ближайшие 5
лет он совершит еще ка-
кой-нибудь проступок.

Португальский паспорт
нужен был бразильцу для
того, чтобы избавить себя
от проблем, связанных с
введением в итальянском

чемпионате квоты на игро-
ков из-за пределов ЕС.

Дида не первый футбо-
лист, уличенный в подоб-

ном правонарушении. До
него под следствие попада-
ли Хуан Себастьян Верон
и Альваро Рекоба.

Анчелотти: ни Фигу, ни Бекхэм,
ни Мичел Сальгадо нам не нужны

Наставник итальянского
футбольного клуба «Милан»
Карло Анчелотти заявил,
что в его планы не входит
подписание контракта с
португальским футболис-
том Луишом Фигу, с его од-
ноклубником по «Реалу» за-
щитником Мичелом Саль-
гадо и с полузащитником
«Манчестера Юнайтед» Дэ-
видом Бекхэмом предстоя-
щим летом.

«Фигу, Сальгадо, Бекхэм
не появятся в составе «Ми-
лана», - сказал главный тре-
нер итальянской команды. –

Мы уже сделали три боль-
ших приобретения, заклю-
чив контракты с Алессандро
Нестой, Кларенсом Зеедор-
фом и бразильцем Ривал-
до», - добавил Анчелотти.

Также, по мнению на-
ставника «Милана», его ко-
манда не нуждается в до-
полнительном усилении по-
лузащиты. Особенно если
учесть неплохую игру Анд-
реа Пирло, который, по сло-
вам Анчелотти, достаточно
успешно проявил себя на
позиции опорного полуза-
щитника.

«Комо» продается
Президент «Комо» Энрико Прециози собирается про-

дать свой клуб, который, по-видимому, вылетает в серию
В. Итальянский предприниматель теперь попытается до-
биться успеха с клубом «Дженоа», акции которого он при-
обрел несколько дней назад.

Рид верит: «Лидс» выкарабкается
Тренер «Лидса» Питер Рид верит, что у оставшихся в его

распоряжении игроков хватит умения, чтобы сохранить
прописку в премьер-лиге. Всю эту неделю изменения в
составе совета директоров клуба были главные темы анг-
лийской спортивной прессы, однако Рида волнует другое –
футболисты, которым придется выходить на поле. Кроме
того, Питер является своего рода антикризисным управля-
ющим, которому предстоит решить задачу сохранения
места в элите, а потом его, скорее всего, сменят на другого
наставника. Называются имена преемников – Пол Харт,
Микки Адамс и Мартин О’Нил. Впрочем, сам Рид утверж-
дает, что не обращает внимания на эти разговоры.

Ол и мп и зм

Сенне установят
памятник в Британии

Формула - 1

На трассе в
Донингтон-Пар-
ке, Великобри-
тания, будет от-
крыт памятник
великому Айр-
тону Сенне, ко-
торый десять
лет назад одер-
жал победу в
единственной
проводившейся
там гонке Ф-1.
Тогда, в дождли-
вый апрельский
день 1993 года,
ныне покойный
бразилец ока-
зался на голову
сильнее всех
своих соперни-
ков, опередив
их на финише
на целый круг. «Мы очень
рады возможности вне-
сти свой вклад в память
об одном из лучших гон-
щиков Ф-1 и о Гран-при,

которое было признано
лучшей гонкой всех вре-
мен», – заявил владелец
автодрома Том Уитк-
рофт.

Главный стадион Олимпиады
в Пекине будет похож на гнездо

Главной ареной летней
Олимпиады-2008 в Пекине
может стать новый олим-
пийский стадион с ориги-
нальным дизайном, кото-
рый, по мнению пекинцев,
похож на гнездо.

По итогам голосования
посетителей прошедшей в
Пекине выставки, этот архи-
тектурный проект, разрабо-
танный совместно одной из
швейцарских компаний и
Китайским институтом по
архитектурному проектиро-
ванию, собрал наибольшее
количество голосов, сооб-

щает китайское
а г е н т с т в о
«Синьхуа».

Теперь у ста-
диона-«гнез-
да», который,
по замыслу ар-
хитекторов, бу-
дет вмещать
около 100 тыс.
зрителей, по-

явились хорошие шансы
стать главной ареной со-
ревнований Олимпиады-
2008. Это сооружение отли-
чается уникальной конст-
рукцией, которую окружают
проволочные сетки в фор-
ме птичьего гнезда, и выд-
вигающейся крышей.

Именно оригинальный
дизайн дал повод жителям
столицы Поднебесной дать
стадиону такое прозвище.
«Гнездо точно отражает
идею архитекторов, так как
в гнезде появляется новая
жизнь», – сказал один из

посетителей выставки.
Однако были и такие, кто

видел в этом сооружении
не «гнездо», а «клетку». «Ста-
дион похож на птичью клет-
ку. Если я буду вынужден
каждый день на него смот-
реть, боюсь, что мне при-
дется куда-нибудь пере-
ехать», – сказал один из го-
стей выставки.

Всего в конкурсе уча-
ствовало 13 проектов все-
мирно известных архи-
текторов, из которых по-
мимо стадиона-«гнезда» в
финал вышли еще два
проекта. У них также есть
шанс стать  главной
спортивной ареной Олим-
пиады-2008. В ближай-
шее время будут рас-
смотрены мнения пекин-
цев, а также специалис-
тов, в соответствии с ко-
торыми будет определен
проект-победитель нацио-
нального стадиона Китая.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 9
Ашхабад + 12
Баку + 5
Бишке к + 6
Душанбе + 11
Ереван + 1
Киев + 9
Кишин ев + 11
Москва + 4
Минск + 10
Ташкент + 11

А ф и н ы + 15
Бер лин + 14
Вена + 18
Вильнюс + 12
Женева + 10
Л он д о н + 16
Мадрид + 9
Пар иж + 15
Рига + 9
Ри м + 17
Таллинн + 8

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 14
Батуми + 15
Поти + 14
Зугдиди + 15
Озургети + 13

Кутаиси + 14
Цхинвали + 10
Гори + 12
Ахалцихе + 11
Телави + 12

ТБИЛИСИ  + 13

В центре г.Тбилиси за городским муници-
палитетом на ул.Лермонтова в престижном
доме 3(3) продается четырехкомнатная
квартира с лоджией. Общая площадь - 150
кв.м (33+25+19+17+18) с тремя санузлами,
кухня - 12 кв.м, потолок – 3.80, подвал - 16
кв.м и коммерческая площадь с санузлом
(65 кв.м). В закрытом дворе дома находит-
ся гараж. Отопление автономное, кварти-
ра светлая, с ремонтом и камином. Цена -
52000 долларов.

Тел.: 99532943181,  9932385536

Благоприятный день, осо-
бенно для мужчин-Овнов,
которые занимаются коммер-
ческой деятельностью. Жен-
щины-Овны могут быть обма-
нуты в коммерческих опера-
циях. Отложите крупные по-
купки.

В первой половине дня
звезды сулят удачу. День не-
благоприятный для поездок и
путешествий. Биопотенциал
несколько снижен, поэтому
существует вероятность обо-
стрения хронических заболе-
ваний; опасны физические
нагрузки и неоправданный
риск.

Сегодня звезды благопри-
ятствуют профессионально-
му росту.  Благоприятны об-
ращения к начальству или в
правительственные органи-
зации, однако свои планы
нужно держать при себе, ина-
че во второй половине дня
все начинания могут быть
перечеркнуты.

День благоприятный для
поездок и путешествий. Мо-
жете не беспокоиться ни о чем,
так как все приключения, ко-
торые вас ожидают, закончат-
ся благополучно. Прежние ра-
зочарования и обиды позади,
вы снова ощутите прилив сил.

Активный, творческий
день. Сильно выраженные ин-
дивидуальные и духовные на-
чала помогут вам найти новых
союзников или в достаточно
авторитетной и гармоничной
форме привлечь к своим це-
лям единомышленников.

День благоприятен для
любви, семейных отношений,
зачатия, воплощения твор-
ческих замыслов. Неблагоп-
риятно начинать новые дела -
результат окажется более
чем сомнителен.

Первая половина дня не-
благоприятна из-за вашей

РЕГУЛЯРНЫЕ РЕЙСЫ
В 76 ГОРОДОВ 120 СТРАН МИРА
Представительство Аэрофлота в Тбилиси Часы работы

380002, пр. Д.Агмашенебели, 76/1
Тел.: 94-38-96, 93-39-27
Fax: 94-39-27

Офис Аэрофлота в аэропорту Тбилиси

Понедельник
Вторник
Среда
Четверг
Пятница

Суббота

Воскресенье

10.00-18.00

Перерыв
на обед

14.00-15.00

10.00-12.30

Выходной

Ассоциация долгожителей Грузии

« СА В А Н Э »
приглашает на работу на общественных началах

ИНСПЕКТОРОВ ПО КАДРАМ, ЮРИСТА, РАБОТНИКОВ

ПО УХОДУ ЗА ДОЛГОЖИТЕЛЯМИ
Молодым засчитывается стаж работы.

За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси, ул.
Табукашвили, 44.

Тел.:  93-21-74. Моб.: 893-31-33-21

Желающим похудеть да-
мам совсем не обязательно
сидеть на диете или изнурять
себя физическими упражне-
ниями. Достаточно сбрыз-
нуться парфюмом с цветоч-
но-пряным ароматом и в гла-
зах мужчин они станут строй-
нее на тройку-другую кило-
граммов.

Оказывается, цветочно-
пряные духи и туалетные
воды обладают волшебным
свойством – они способны
«убедить» представителей
сильной половины человече-
ства, что пахнущая ими жен-
щина стройнее, чем она есть
на самом деле. Источающая
такой аромат чаровница «ху-
деет» прямо на мужских гла-
зах.

После многолетних споров
ученые, наконец, пришли к
выводу, что одни из крупней-
ших животных на Земле -

Короткие новости

Духи делают фигуру стройнее
Такие результаты полу-

чила группа ученых из чи-
кагского Фонда по изуче-
нию запаха и вкуса в ходе
десятилетнего исследо-
вания. Протестировав
более 100 различных ком-
бинаций, специалисты
обнаружили, что только
цветочно-пряные запахи
обладают таким «диети-
ческим» эффектом. При-
чем действуют они ис-
ключительно на визуаль-
ное восприятие мужчин. По
поводу подобного аромата,
действующего на женщин,
ученые лишь разводят рука-
ми – найти его им пока не уда-
лось. «Либо женщины облада-
ют врожденной способнос-
тью быстро и точно опреде-

лять вес других людей, либо
мужчины легко поддаются
«оптическому обману» под
одурманивающим запахом
женщины», - комментирует
этот факт руководитель ис-
следования доктор Алан
Хирш.

И все-таки слоны бегают
слоны могут бегать.

Бег слонов не со-
всем соответствует
общепринятому поня-
тию действия под на-
званием «бег».

Однако ученые из
Стэнфордского универ-
ситета в Калифорнии,
США, смогли заснять
бегущее стадо из 42
слонов в Таиланде.

Скорость с которой
двигались слоны, была не ти-
пичной для этих животных:
около 18 км/ч.

Исследователи проанали-

зировали «походку» азиатс-
ких слонов и пришли к выво-
ду, что их скорость, сокраще-
ние мышц конечностей и дви-
жение костей свидетельству-
ют о том, что они действи-
тельно бегут, пишет
korrespondent.net.

Доктор Джон Хатчинсон
говорит: «Установившейся
догмой было, что слоны от-
носятся к тем видам назем-
ных животных, которые не
могут бегать. Однако наша
работа заставила научный
мир пересмотреть это ут-
верждение».

НОВЫЕ УСЛУГИ
ЧЕРЕЗ БАНКОМАТ

День ото дня в Грузии ра-
стет количество людей,
пользующихся пластиковы-
ми картами. Клиентура
увеличивается с того мо-
мента, когда банки ввели
новый вид услуги. В нашей
стране приблизительно
3 500 человек пользуют-
ся пластиковыми карта-
ми. Специальный счет
ведется как в американс-
ких долларах, так и в лари.
Выдача зарплаты через
банкомат способствует все
большему расширению
этого рынка. Пластиковыми
картами уже пользуются
сотрудники  «Шератон-Ме-
техи-Палас», Джеоссели,
Магти, Филип Моррис,
AES–Тэласи, Бритиш петро-
леум, Метрополитен.

О преимуществах
пользования пластиковыми
картами рассказывает ди-
ректор Департамента связи
с общественностью «Объе-
диненного грузинского бан-
ка» Георгий Гиоргадзе. Банк
с 1999 года является полно-
мочным ассоциированным
членом «Mastercard» и
«Visa» с 2001 года.

- В 1997–1998 годах в Гру-
зии появился Georgian card,
который действовал только
на территории Грузии. Тот
факт, что грузинские банки
стали членами «Mastercard»
и «Visa» , уже означает ох-
ват всей сети. Обладатель
пластиковой карты сможет
обналичить сумму в любой
точке мира, где существует
такой вид услуги. Пока
нельзя сказать, что в Грузии
большая клиентура, такой
возможности наш валютный
рынок еще не дает, и прибы-
ли особой банк от этого не

имеет, однако тенденция
роста обнадеживает.

- Каковы преимущества

выдачи зарплаты через
банкомат?

- Здесь присутствуют два
основных момента. Пласти-
ковые карты дают возмож-
ность получения зарплаты
на несколько месяцев впе-
ред в случае надобности.

Потом, пластико-
вой картой можно
пользоваться в лю-
бой точке мира,
где  существует та-
кая практика. К
тому же, с помо-
щью банкомата
клиент может обна-
личить карту в те-
чение 24 часов.  В
конце каждого ме-

сяца он получает полную ин-
формацию о проделанных
операциях, то есть можно

контролировать расходы,
вести расчеты через Интер-
нет. Для  организаций про-
водить денежные опера-
ции станет намного удоб-
ней. Карточный счет мож-
но открыть как в лари, так
и в иностранной валюте.

- Как  стать владель-
цем пластиковой карты?

- Организация либо
юридическое лицо подпи-
сывает соглашение с бан-
ком, открывается специ-
альный счет для ведения
операций. После этого за
короткий срок клиенту вы-
дается желаемая пласти-
ковая карта. Мы предлага-
ем несколько видов –
Cirrus/Maestro, Mastercard
Standard, Mastercard
Business,  Mastercard
Gold, Visa Electron, Visa
Classic, Visa Business,
Visa Gold.  Владелец плас-
тиковой карты может сво-
бодно пользоваться услу-
гами любого банка, отли-
чие будет только в разни-
це процентов, снимаемых
за услуги. Услуги банка, с
которым подписано согла-
шение, обойдутся сравни-
тельно дешевле.

В ближайшем будущем
«Объединенный грузинский
банк» предложит новинку
гражданам Грузии. Скоро
студенты наших вузов смо-
гут приобрести студенчес-
кие пластиковые карты, ко-
торые дадут им возмож-
ность пользоваться разны-
ми льготами. Также вводят-
ся дистанционные банковс-
кие услуги - через телеком-
муникационные средства.
Связаться с банком можно
будет посредством кнопоч-
ных телефонных аппаратов,
мобильных телефонов,
факса, компьютера, элект-
ронной почты и Интернета.
Клиенту уже не надо прихо-
дить в банк. Система дис-
танционной услуги состоит
из четырех частей: телефон
– банк, мобильный телефон
– банк,  Интернет – банк,
банк – клиент. Все эти услу-
ги «Объединенного грузин-
ского банка» будут бесплат-
ными. Во время ведения
банковских операций безо-
пасность гарантирована по-
средством паролей, кодов,
сертифицирования и дру-
гих механизмов.

Мака ДАЛАКИШВИЛИ

ЯПОНЦЫ ДОВЕРЯЮТ
ИСКУССТВЕННОМУ РАЗУМУ

В Японии открылась выс-
тавка роботов, которая все-
гда вызывает большой инте-
рес во всем мире. Роботы
стали реальностью и уже за-
няли достойное место в япон-
ской социальной иерархии.
Их запредельная стоимость
вполне оправдана уникаль-
ным набором услуг, от кото-
рых трудно отказаться.

Интересно, чтобы сказал
чешский писатель Карел Ча-
пек, благодаря которому
было введено в оборот сло-
во «робот», когда увидел бы
парад самых настоящих гума-
ноидов на крупнейшей в
мире выставке Robodex-
2003?

Время роботов-игрушек
давно прошло, считают япон-
цы. Сейчас они должны слу-
жить своим создателям – лю-
дям. Уже создан робот, кото-
рый тренирует человеческие
мышцы. Компьютерная про-
грамма задает усилия, кото-
рые равны подъему любых
гантелей или даже штанги.
Эта услуга рассчитана на
спортсменов. Теперь роботы
тренируют мышцы лучше
всякого тренера. «Этот робот
также нужен в медицине - в
больницах. Он уже трениру-
ет мышцы обездвиженных
пациентов. Машина способ-
на работать без устали 24 часа
в сутки», - рассказал профес-
сор Токийского технологи-
ческого университета Коба-
яси Хироси.

В этом году на выставке
впервые говорили не о коли-
честве новых разработок, а о
том, где и сколько умных по-
мощников работают в хозяй-
стве. Медицинский робот–

хоспи надежнее любой сест-
ры. Он развозит медикамен-
ты, снимает показания при-
боров и подает сигнал тре-
воги, если пациенту стало
плохо.

 НRP 1S в любых неблагоп-
риятных условиях управляет
строительной техникой, он
незаменим при авариях и ка-
тастрофах. Ему не страшны
радиация и агрессивные сре-
ды. Вслед за промышленно-
стью роботы радикально ме-
няют жизнь человека. Гумано-
ид «Вакамару» уже служит не-
скольким счастливым семь-
ям - он полностью заменяет
домашнего секретаря. «По-
требность в этом роботе та-

кова, что мы планируем про-
дать до миллиона штук к вес-
не 2004 года», - отметил ин-
женер компании «Мицубиси
Хэви Индастри» Итиро Киму-
ра.

Его собрат - «Банрю», что в
переводе означает «охран-
ный динозавр», не только
своим видом испугает граби-
теля, но и вызовет полицию.
Его зрительную память обма-
нуть невозможно. Этот ро-
бот уже продается в магази-
нах, информирует vesti.ru.

На выставке представле-
ны 90 видов работающих ро-
ботов. Их специализация ох-
ватывает все области жизни.
Недалеко то время, когда на
улице среди людской толпы
по своим делам будет про-
бегать такой робот или про-
езжать мимо на скейтборде.
Это уже не фантастика, а ре-
альность. Роботы нужны и
детям, и взрослым. Они ста-
ли неотъемлемой частью
жизни японцев

возможной растерянности.
Скажутся нервные перегруз-
ки. Сведите до минимума
свои обязанности, но в то же
время не теряйте возможно-
сти изменить к лучшему свою
жизнь.

Возможно, что сегодня вы
сможете решить проблемы в
личной жизни. Однако не за-
бывайте тщательно все взве-
сить, прежде чем принять ка-
кое-либо важное решение.
Начатые дела будут успешно
завершаться.

Благоприятный день для
начала новых дел, создания
долгосрочных планов, прове-
дения встреч. Любое начина-
ние, даже самое рискован-
ное, впоследствии принесет
хороший доход. В вашей жиз-
ни намечается виток на иной
уровень развития, к новым
делам или новым отношени-
ям с людьми.

Хороший период для удач-
ных денежных вкладов, бир-
жевых спекуляций, развлече-
ний, приятного времяпрепро-
вождения с любимым челове-
ком. Вероятно, сегодня от вас
потребуется принятие важ-
ных решений.

Сегодня Юпитер находит-
ся в благоприятном аспекте с
Нептуном, что позволяет на-
деяться на удачные сделки с
наличностью, ваш успех бу-
дет напрямую зависеть от
умения анализировать ситу-
ацию и вовремя предприни-
мать важные действия.

Этот день удачен в фи-
нансовом плане. Не стоит
тратить с таким трудом за-
работанные деньги на азар-
тные игры или совершать
необдуманные покупки. Ре-
комендуются встречи, об-
мен опытом, наставниче-
ство. В конце дня не исклю-
чена приятная новость, ка-
кая-то прибыль, прибавле-
ние в семействе. Вы пре-
красно выглядите, отлично
себя чувствуете, вам будут
рады в любой компании.


